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В отчетный период деятельность заместителя Председателя Совета Федерации 

Ю.Л. Воробьева была направлена на выполнение планов мероприятий Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации (далее – Совет Федерации) на весеннюю 

и осеннюю сессии 2023 года, плана межпарламентского сотрудничества Совета 

Федерации на 2023 год и осуществлялась в соответствии с планами основных 

мероприятий заместителя Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьева на весеннюю 

и осеннюю сессии 2023 года, распоряжением Председателя Совета Федерации 

«О распределении обязанностей между первыми заместителями Председателя Совета 

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации и заместителями 

Председателя Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации». 

 

 

I. Вопросы ведения 

 

К вопросам ведения заместителя Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьева 

относятся: 

 

 координация работы Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности, дача 

ему поручений, контроль их исполнения;  

 

 организация взаимодействия указанного Комитета Совета Федерации с другими 

комитетами Совета Федерации при рассмотрении проектов федеральных 

конституционных законов, проектов федеральных законов в целях выработки по 

ним согласованной позиции Совета Федерации; 

 

 координация работы данного Комитета Совета Федерации по подготовке к 

рассмотрению вопросов, относящихся к его ведению, на заседании Совета 

Федерации в рамках «Правительственного часа»; 

 

 организация работы Комиссии Совета Федерации по контролю за достоверностью 

сведений о доходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера, 

представляемых сенаторами Российской Федерации; 

 

 координация в Совете Федерации работы по вопросам мобилизационной 

подготовки и гражданской обороны; 

 

 организация взаимодействия Совета Федерации с законодательными 

(представительными) и исполнительными органами государственной власти 

субъектов Российской Федерации, находящихся в пределах Центрального 

федерального округа; 

 

 осуществление руководства деятельностью Совета по военно-патриотическому 

воспитанию граждан при Совете Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации; 

 

 взаимодействие с Российским организационным комитетом «Победа»; 

 

 взаимодействие с Советом при Президенте Российской Федерации по делам 

казачества; 
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 организация работы делегации Совета Федерации в делегации Федерального 

Собрания Российской Федерации в Парламентской Ассамблее Организации 

Договора о коллективной безопасности; 

 

 координация подготовки и проведения Форума регионов России и Беларуси;  

 

 участие в работе Парламентского Собрания Союза Беларуси и России; 

 

 организация работы Межпарламентской комиссии Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации и Совета Республики 

Национального собрания Республики Беларусь по межрегиональному 

сотрудничеству; 

 

 организация работы Межпарламентской комиссии по сотрудничеству 

Федерального Собрания Российской Федерации и Национального Собрания 

Республики Армения; 

 

 осуществление руководства деятельностью Совета по вопросам развития лесного 

комплекса Российской Федерации; 

 

 руководство реализацией Всероссийского гражданско-патриотического проекта 

«Дети-герои». 

 

Кроме того, сенатор Российской Федерации Ю.Л. Воробьев большое внимание 

уделяет общественной деятельности: 

 

 входит в состав Попечительского Совета Всероссийской общественной 

организации «Русское географическое общество» (РГО); 

 

 является Председателем Управляющего совета Всероссийской общественной 

организации «Русское географическое общество»; 

 

 входит в состав Попечительского Совета Общероссийской общественно-

государственной организации «Добровольное общество содействия армии, авиации 

и флоту России» (ДОСААФ России); 

 

 является членом Попечительского Совета Всероссийской детско-юношеской 

военно-патриотической организации «ЮНАРМИЯ»; 

 

 является почётным председателем Вологодского отделения Всероссийской 

общественной организации «Русское географическое общество»; 

 

 является наставником автономного общеобразовательного учреждения 

Вологодской области «Образовательный центр – кадетская школа «Корабелы 

Прионежья» имени Героя Российской Федерации Юрия Леонидовича Воробьева 

(далее – Образовательный центр – кадетская школа «Корабелы Прионежья»). 
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II. Деятельность в Вологодской области 

 
Деятельность сенатора Российской Федерации, представителя от законодательного 

(представительного) органа государственной власти Вологодской области 

Ю.Л. Воробьева направлена на всестороннее развитие Вологодчины, повышение качества 

жизни вологжан. 

Основными направлениями работы Ю.Л. Воробьева, которая проводится во 

взаимодействии с федеральными, региональными органами власти и органами местного 

самоуправления, являются социально-экономическое развитие региона, патриотическое 

воспитание подрастающего поколения, молодежная политика, вопросы безопасности. 

 

За отчетный период в политической жизни Вологодской области произошли 

важные события: Указом Президента Российской Федерации Георгий Юрьевич 

Филимонов назначен временно исполняющим обязанности Губернатора Вологодской 

области1. 

 

В конце октября 2023 года 

Президент Российской Федерации 

В.В. Путин провел встречу с 

О.А. Кувшинниковым и 

Г.Ю. Филимоновым, в ходе которой 

отметил весомые достижения, сделанные 

О.А. Кувшинниковым за период его 

работы на посту Губернатора области2. 

Г.Ю. Филимонов рассказал о новой 

программе развития Вологодской области, которая включает в себя проекты в сфере 

туризма, благоустройства региона и создания комфортной среды для молодёжи, 

продвижение брендов области, развитие АПК, создание новых пищевых производств и 

многие другие проекты. 

 

В начале ноября полномочный представитель Президента Российской Федерации в 

Северо-Западном федеральном округе А.В. Гуцан представил врио Губернатора 

Вологодской области Г.Ю. Филимонова, назначенного указом Президента Российской 

Федерации, правительству Вологодской области, главам муниципалитетов и 

руководителям территориальных органов власти. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В 2023 году геополитическая обстановка вновь стала одним из ключевых факторов, 

влияющих на работу органов власти Вологодской области и жизнь вологжан. Наша страна 

                                                 
1 Указ Президента Российской Федерации от 31 октября 2023 года № 814 «Об исполняющем обязанности 

Губернатора Вологодской области». 
2 С декабря 2011 года по октябрь 2023 года Олег Александрович Кувшинников возглавлял Вологодскую 

область. 
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продолжает вести непримиримую борьбу за свой суверенитет, безопасность граждан, 

будущее многонационального народа России. 

В этих условиях продолжает свою деятельность Оперативный штаб по режиму 

базовой готовности области. 

 

В январе 2023 года на очередном 

заседании Оперативного штаба 

заместитель Председателя Совета 

Федерации Ю.Л. Воробьев поднял тему 

этических норм поведения, которые в 

условиях проводимой Россией 

специальной военной операции должны 

соблюдать представители властных и 

государственных структур и высказал 

мнение, о необходимости более широкого 

участия депутатов Законодательного 

собрания Вологодской области в практике 

ведения разъяснительной работы с населением по вопросам, затрагивающим решения, 

которые принимает руководство страны. 

Также на совещании были рассмотрены вопросы оказания помощи подшефным 

территориям ЛНР и ДНР и итоги работы по оцифровке баз данных военных 

комиссариатов. 

Борьба с агрессией в отношении российской государственности ведется на всех 

направлениях: военном (проведение специальной военной операции на Украине), 

экономическом, информационном (идеологическом). 

Вологодская область активно проводит работу в продвижении политики 

государства по всем указанным направлениям. 

Множество вологжан участвуют в специальной военной операции, проявляют 

мужество и героизм при исполнении воинского долга, отдают свои жизни за свободу и 

независимость Родины. 

 

Один из таких защитников Отечества – выпускник Белоусовской школы, Герой 

России, Игорь Суханов, погибший в ходе специальной военной операции на Украине в 

июне 2023 года. 

В декабре 2023 года в церемонии открытия мемориальной доски Героя 

приняли участие заместитель председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьев и врио 

Губернатора Вологодской области Г.Ю. Филимонов. Сенатор отметил, что учиться в 

школе, названной в честь Героя – это всегда огромная ответственность. Важно об этом 

помнить и достойно нести высокое звание. 

Г.Ю. Филимонов сообщил, что Правительство региона приняло решение 

финансово поддержать семьи Героев России из Вологодской области, погибших в ходе 

специальной военной операции. 
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Еще одним важным событием в 

ознаменовании подвига защитников 

Отечества и преемственности поколений 

героев стало открытие в сентябре 2023 

года памятника, посвященного 

сотрудникам службы безопасности 

разных исторических эпох. 

На торжественной церемонии 

открытия Ю.Л. Воробьев отметил, что 

сегодня специальная военная операция 

требует особого отношения к памяти о 

защитниках Отечества. 

 

Защита исторической памяти, как и открытие мемориалов, посвященных 

защитникам Отечества, является значимой частью патриотического воспитания 

молодежи. 

Поэтому так важно непосредственное участие подрастающего поколения в 

торжественных праздничных мероприятиях, посвященных знаковым датам в истории 

нашей страны. 

 

9 мая 2023 года по всей Вологодской области прошли мероприятия, 

посвященные Дню Победы. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Выступая на торжественном митинге в Вологде Ю.Л. Воробьев отметил: 

«Сегодня День великой Победы. Это самый дорогой и важный праздник для каждой 

российской семьи, где есть своя история, своя память о войне. Наш долг – сохранить для 

будущих поколений россиян историческую правду о героизме и подвиге советских солдат. 

Сегодня непростые времена, нам объявили тотальную войну. Наши воины сражаются на 

полях, проявляя героизм. Мы чтим сегодняшние подвиги, видим, как вся страна 

объединилась. Уверен, что враг будет разбит и Победа будет за нами». 

 

 

Следующее мероприятие, 

приуроченное к праздничной дате и 

проведенное Ю.Л. Воробьевым совместно с 

органами власти Вологодской области, 

стало вручение паспортов юным 

вологжанам. 

В августе 2023 года, в День 

Государственного флага Российской 

Федерации, Ю.Л. Воробьев вручил 
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паспорта 15 юным вологжанам, тем, кто уже достиг определенных успехов в учебной, 

научной, творческой или спортивной областях. 

Обращаясь к юным вологжанам, Ю.Л. Воробьев отметил, что «вместе с паспортом 

гражданина России вы берете на себя огромную ответственность за будущее нашей 

страны». 

 

Наряду с обороной одним из главных элементов в системе безопасности страны 

является деятельность, направленная на предотвращение и ликвидацию чрезвычайных 

ситуаций. Как регион, находящийся на северо-западе, Вологодская область – один из 

лидеров в сфере обеспечения безопасности в Арктической зоне, где существуют риски 

возникновения чрезвычайных ситуаций природного, техногенного и биолого-социального 

характера. 

 

В феврале 2023 года заместитель 

Председателя Совета Федерации 

Ю.Л. Воробьев вместе с Министром МЧС 

России А.В. Куренковым и руководством 

региона приняли участие в открытии 

Международной научно-практической 

конференции «Аварийно-спасательные 

работы и водолазные работы в условиях Арктики» и Фестиваля водолазных 

профессий «Русский лед – 2023». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Мероприятие прошло в Арктическом спасательном учебно-научном центре 

«Вытегра». В рамках фестиваля состоялись показательные учения специалистов по 

выполнению аварийно-спасательных работ в акватории Онежского озера. Также 

состоялись практические занятия водолазов подо льдом. 

Затем на трехсторонней встрече обсудили и вопросы дальнейшего развития 

газификации Вытегорского района, в том числе и Арктического центра, ремонта 

берегоукрепительных сооружений и расчистки участка Онежского озера в месте 

судозахода в Тудозеро. 
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В декабре 2023 года Ю.Л. Воробьев снова посетил Арктический спасательный 

учебно-научный центр «Вытегра» и ознакомил врио Губернатора Вологодской 

области Г.Ю. Филимонова с работой центра и музея спасательного дела «Наследие 

времен». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Эффективное управление в области невозможно без тесного взаимодействия 

региональных и муниципальных властей. Именно поэтому сложно переоценить значение 

местного самоуправления в развитии любого региона. 

 

В апреле 2023 года Ю.Л. Воробьев 

принял участие в торжественном 

собрании посвященном Дню местного 

самоуправления. 

Приветствуя участников, сенатор 

отметил, что мероприятие призвано 

подчеркнуть важность развития института 

местного самоуправления: «сегодня весь 

западный мир рассчитывает, что Россия 

из‑за санкций остановится в своем 

развитии. Эти прогнозы не оправдались, 

потому что мы сумели выстроить 

эффективную, надежную и близкую к 

народу власть. Представители местного 

самоуправления знают нужды каждого 

человека, успешно решают многие 

проблемы. Вместе мы преодолеем любые 

санкции». 

В рамках торжественного собрания 

состоялось награждение победителей 

областного конкурса «Лучший староста года». В настоящее время на территории области 

работают более 1300 сельских старост. Практика проведения конкурса «Лучший староста 

года» подтвердила активность старост и востребованность проводимой ими работы в 

поселениях. 

По окончании мероприятия Ю.Л. Воробьев осмотрел выставку «Муниципалитеты в 

лицах». 

 

2.1. Работа, направленная на социально-экономическое развитие региона 

 

Выгодное географическое положение уникальная природа и великое культурное 

наследие создают все предпосылки для активного развития внутреннего туризма в 

Вологодской области. 
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Одним из центров притяжения для 

туристов в Вологодской области должен 

стать национальный парк «Русский Север», 

расположенный в Кирилловском районе. 

Следует отметить, что при 

непосредственном участии заместителя 

Председателя Совета Федерации 

Ю.Л. Воробьева были внесены изменения в 

законодательство, позволяющие решать ряд 

проблем, с которыми сталкивались жители 

населенных пунктов, расположенных в 

границах национальных парков: 

возможность строительства детских садов, школ, использования материнского капитала 

при предоставлении жилья, получения в пользование земельных участков, реализации 

программ по расселению ветхого жилья, подключения к федеральным программам3. Все 

это дало новый толчок к развитию национальных парков как в масштабах всей страны, так 

и непосредственно в Вологодской области. 

Ю.Л. Воробьев принял шефство над Кирилловским районом и за отчетный 

период провел ряд мероприятий, направленных на дальнейшее развитие этой 

уникальной территории. 

 

В апреле 2023 года на встрече с 

новым главой Кирилловского района 

Вологодской области А.Н. Тюляндиным 

сенатор обсудил возможности 

национального парка «Русский Север» 

для развития внутреннего туризма с 

опорой на обновленное законодательство. 
Также были затронуты вопросы 

обеспечения жильем жителей района, 

проживающих в аварийных домах, строительства нового детского сада, включения района 

в проекты развития сельских территорий. 

 

Также в апреле 2023 года сенатор 

принял участие в церемонии подписания 

контракта на строительство детского 

сада в туристической жемчужине 

Вологодчины – городе Кириллове, на 

улице Ленина.  

В ходе церемонии Ю.Л. Воробьев 

отметил, что строительство социальных 

объектов, жилья, было бы невозможно без 

указанных выше изменений в 

законодательстве, благодаря которым 

Кирилловский район получил возможность развиваться в полной мере: «Мы также 

рассчитываем, что с принятым законом об экотуризме на особо охраняемых природных 

территориях4 будет развиваться строительство рекреационных объектов. Это еще 

больше открывает возможностей для национального парка «Русский Север». 

                                                 
3 Федеральный закон от 30 декабря 2020 года № 505-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об 

особо охраняемых природных территориях» и отдельные законодательные акты Российской Федерации». 
4 Федеральный закон от 18 марта 2023 года № 77-ФЗ «О внесении изменений в отдельные законодательные 

акты Российской Федерации». 
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Реализация названных выше 

изменений федерального 

законодательства, направленного на 

снятие ограничений жизнедеятельности в 

национальных парках, развитие туризма 

на особо охраняемых природных 

территориях, стала темой обсуждения на 

совещании, которое провел заместитель 

Председателя Совета Федерации 

Ю.Л. Воробьев и в октябре 2023 года. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Основой развития туризма на территории национальных парков являются планы 

развития рекреационной деятельности, разрабатываемые для каждого национального 

парка и включающие в себя создание механизмов для инвестиционной деятельности, 

строительства туристской инфраструктуры. В этой работе Ю.Л. Воробьев предложил 

определить пилотным национальный парк «Русский Север» и особо подчеркнул, что все 

инфраструктурные проекты осуществляются под эгидой Минприроды России, чтобы не 

нарушать требования к сохранению природы особо охраняемых территорий. 

В совещании также приняли участие член Комитета Совета Федерации по аграрно-

продовольственной политике и природопользованию Л.З. Талабаева, заместитель 

Министра природных ресурсов и экологии Российской Федерации С.М. Аноприенко, 

представители федеральных и региональных органов власти, администраций 

национальных парков, научного и бизнес-сообществ. 

В принятом по итогам совещания решении отражены дальнейшие шаги 

заинтересованных органов власти, направленные на развитие экологического туризма в 

национальных парках. 

 

До начала совещания в селе 

Горицы Кирилловского района 

Ю.Л. Воробьев принял участие в 

открытии визит-центра национального 

парка «Русский Север», который 

расположен в шаговой доступности от 

причала, куда прибывают круизные 

теплоходы. Это еще одна возможность 

привлечь туристов. На первом этаже здания 

размещена мультимедийная экспозиция о 

природном, туристском потенциале, 

истории парка. Центр рассказывает о заповедных местах Вологодчины. Это место 

объединит эколого-просветительскую деятельность учебных, научно-исследовательских, 
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государственных и общественных организаций, поможет в комплексном развитии 

«Русского Севера». 

По завершении мероприятия в рамках масштабной осенней акции «Сохраним лес» 

состоялась высадка туй рядом с новым визит-центром нацпарка «Русский Север». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Природные богатства Вологодской области привлекают также любителей охоты и 

рыбалки со всей страны. Как один из видов экологического туризма любительская охота 

стала приобретать все большую популярность. На территории области расположены 

богатейшие охотничьи угодья, развита инфраструктура. 

 

В августе 2023 года на Вологодчине 

стартовал фестиваль «Русская охота». На 

площадке фестиваля в музее 

«Семенково» Ю.Л. Воробьев обсудил 

вопросы охотохозяйственной отрасли с 

представителями МИДа и Минприроды 

России, дипломатами из нескольких 

стран, экспертами отрасли и 

профессиональными охотниками. 

На фестивале были 

продемонстрированы элементы соколиной охоты и охоты борзых, подманивания птиц, 

прошли выставки вездеходов и техники, ярмарка, мастер-классы, выставка трофеев. 
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Говоря об экологическом туризме, нельзя не отметить и другой вид туризма – 

паломнический, который предполагает посещение мест, имеющих религиозное значение. 

Вологодская область богата памятниками истории и культуры, многие из которых 

являются монастырями и храмовыми комплексами. 

Возрождение историко-культурного богатства 

Русского Севера и просвещение граждан является 

основной миссией благотворительного фонда 

«Наследие Русского Севера», в заседании 

попечительского совета которого в апреле 2023 года 

принял участие Ю.Л. Воробьев. 

Благотворительный фонд «Наследие Русского 

Севера» был учрежден в 2021 году. В состав попечителей 

вошли вологжане, заинтересованные в восстановлении 

историко-культурного наследия: 

монастырей, храмов в Вологодской области 

и регионах Русского Севера. 

В первоочередной список объектов 

религиозного назначения, которые будут 

отремонтированы на собранные фондом 

средства, включены семь храмов. 

Поучаствовать в восстановлении святынь 

может любой желающий, сделав 

добровольное пожертвование. Реквизиты 

фонда размещены на сайте Вологодской 

митрополии. 

 

Развитию внутреннего туризма также способствует работа в рамках всей страны по 

выявлению и регистрации традиционных региональных брендов в качестве наименования 

происхождения товара, инициированная Председателем Совета Федерации 

В.И. Матвиенко и находящаяся под особым вниманием верхней палаты парламента. 

Вологодчина – родина брендов, известных не только в России, но и за ее 

пределами. Одной из визитных карточек области стало легендарное Вологодское масло. 

В сентябре 2023 года заместитель сенатор Ю.Л. Воробьев принял участие в 

открытии экспозиции, которая позволяет узнать об истории возникновения 

маслоделия на Севере России. 

Туристско-выставочное пространство, посвященное одному из главных брендов 

Вологодчины, «Дом вологодского масла», расположено в отреставрированном доме купца 

Бурлова и открыто для привлечения внимания большего количества туристов и жителей 

области. 
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В новом современном музее показана 

не только история о технологии 

происхождения масла, но и о людях, 

которые своим талантом создали этот 

удивительный продукт. Помимо интересных 

интерактивных экспозиций в музее также 

находится тематический ресторан, где 

можно попробовать блюда, приготовленные 

на вологодском масле. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Важным компонентом экономического процветания любого региона является не 

только продовольственный комплекс, развитие туристических и рекреационных зон, но и 

промышленный потенциал. 

Вологодская область – один из лидеров по производству продукции глубокой 

переработки древесины. 

Устойчивому развитию лесопромышленного комплекса Вологодской области 

способствует открытие новых предприятий. 

 

Так в сентябре 2023 года 

заместитель Председателя Совета 

Федерации, председатель Совета по 

вопросам развития лесного комплекса 

Российской Федерации при Совете 

Федерации Ю.Л. Воробьев принял 

участие в открытии фанерного завода в 

поселке Вохтога Грязовецкого 

муниципального округа. 
В мероприятии также участвовали 

представитель Президента Российской 

Федерации в СЗФО А.В. Гуцан, руководство региона, депутаты Государственной Думы, 

представители федеральных и региональных органов власти, бизнес-структур. 
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Как отметил Ю.Л. Воробьев, пуск в строй нового завода в регионе подчеркивает, 

что Россия успешно преодолевает трудности в период санкционного давления. 

С открытием новых предприятий открываются возможности и для внутреннего рынка 

сбыта. Появляется продукция, которая с развитием других отраслей будет востребована. 

 

Экономический рост невозможен без вложений в социальную сферу региона, 

обеспечения возможности досуга вологжан, как культурного, так и спортивного. 

Такие инфраструктурные проекты, как Ледовый дворец «ВологдАрена» в 

Вологде, в открытии которого в феврале 2023 года принял участие Ю.Л. Воробьев, 

вносят большой вклад в продвижение здорового образа жизни среди вологжан всех 

возрастов. 

Участие в торжественной церемонии открытия Ледового дворца также приняли 

заместитель Министра спорта Российской Федерации А.А. Морозов, руководство региона 

и Президент Федерации хоккея России В.А. Третьяк. 

Открытие дворца – начало развития крупного спортивного кластера. В 

«ВологдАрене» будут проводиться учебно-тренировочные занятия по хоккею и 

фигурному катанию для детей и взрослых, массовые катания, соревнования 

регионального и всероссийского уровня. 
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2.2. Деятельность в области образования и культуры 

 

Основой развития любого общества является отлаженная и устойчивая система 

образования и воспитания подрастающего поколения. Ведущую роль в этом играют 

педагогические кадры. 

Выступая в августе 2023 года на 

торжественном открытии Областного 

педагогического совета, посвященного 

Году педагога и наставника, 

Ю.Л. Воробьев подчеркнул огромное 

значение воспитания в образовательном 

процессе: «в становлении человека как 

личности наибольшую роль играют 

родители и, безусловно, наставники». 

Сенатор также отметил, что традиции 

наставничества заложены в менталитете российского народа. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В Вологодской области почетное звание «Лучший наставник Вологодчины в сфере 

образования» было учреждено в 2020 году для педагогов колледжей и техникумов, а с 

2023 года указанное почетное звание могут получить работники школ, детских садов и 

организаций дополнительного образования. 

В Областном педагогическом совете приняли участие 300 педагогов, около пяти 

тысяч человек присоединились к онлайн-трансляции. В рамках Областного педсовета 

было проведено более 20 стратегических сессий и образовательных мероприятий для 

руководителей образовательных учреждений, педагогов и родителей учеников. 

 

Реализация проекта «Корабелы Прионежья» 

 

Претворить в жизнь принцип 

сочетания образовательного и 

воспитательного процессов удается в 

Образовательном центре – кадетской школе 

«Корабелы Прионежья», в котором 

Ю.Л. Воробьев является наставником.  

Созданный по инициативе и 

непосредственном участии сенатора в 

2011 году проект «Корабелы Прионежья» 

стал одной из точек притяжения и 

развития Вологодской области, 

площадкой проведения всероссийских и 

международных мероприятий, 

уникальных образовательных программ. 
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Центр оснащен мультимедийным и интерактивным оборудованием, современными 

цифровыми лабораториями, имеется информационно-библиотечный центр с 

возможностью проведения видеоконференций, актовый и спортивный залы, столовая, 

ледовый стадион, арт-мастерская, открытая спортивная площадка, лыжероллерная трасса, 

полоса препятствий, гончарная и кузнечная мастерские и др. 

 
  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В 2023 году  

при поддержке и личном участии 

сенатора Российской Федерации Ю.Л. Воробьева 

в «Корабелах Прионежья»  

 

 Проведено:                  22 образовательных мероприятия 

 Зарегистрирован:        товарный знак "Корабелы    Прионежья" 

 Открыта:                      военно-патриотическая экспозиция 

 Создан:                        школьный музей 

 Работает:                     выставка "Мы живем победами" 
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Образовательный процесс в «Корабелах Прионежья» сочетает в себе как самые 

передовые технологические достижения, так и глубокие культурологические аспекты, 

формирующие целостную личность, с твердыми принципами, основанными на 

патриотизме и непрерывном саморазвитии. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В 2023 году товарный знак «Корабелы Прионежья» стал официальным брендом 

Вологодской области. 

 

Как было отмечено выше, главное достояние 

любого образовательного учреждения – педагоги. 

Невозможно переоценить значение труда педагога, 

от профессионализма, знаний и умений которого 

зависит будущее страны. 

 

Именно поэтому Ю.Л. Воробьев уделяет 

большое внимание учителям, повышению престижа 

профессии учителя, приходу новых кадров в 

профессию. 

 

За отчетный период наставник 

Образовательного центра «Корабелы Прионежья» 

Ю.Л. Воробьев на регулярной основе встречался как 

с руководством Центра, так и с педагогами.  
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В марте 2023 года, в канун празднования Международного женского дня, 

Ю.Л. Воробьев провел встречу с педагогическим коллективом и сотрудниками 

Образовательного центра, на которой рассказал о главных аспектах Послания 

Президента Российской Федерации Федеральному Собранию, также на встрече 

обсудили основные направления развития «Корабелов Прионежья» в Год педагога и 

наставника. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В октябре 2023 года, в День учителя, Ю.Л. Воробьев провел очередную 

встречу с педагогическим коллективом Образовательного центра. Обращаясь с 

поздравлением к педагогам, Ю.Л. Воробьев отметил: «именно учитель оказывает 

значительное влияние на воспитание и формирование личности человека, прививает 

чувство гордости за свою Родину». 

 

В «Корабелах Прионежья» реализуются уникальные образовательные проекты, 

такие как «Встречи с интересными людьми». Благодаря Ю.Л. Воробьеву, постоянному 

участнику «встреч», учащиеся имеют возможность встретиться и задать вопросы 

политикам, военным, общественным деятелям. 

 

В сентябре 2023 года кадеты пообщались с адмиралом В.А. Поповым, 

командующим Северным флотом в 1997 – 2001 годах. В.А. Попов прослужил 35 лет в 

военно-морском флоте и в целом провел 8 лет под водой. 

Тема разговора – «Служение Отечеству. Диалог поколений». 

Ребята спрашивали адмирала о военно-морском флоте, а сами рассказывали ему о 

своих увлечениях, в частности, о традиционном судостроении и исследовательских 

экспедициях по водным путям Русского Севера. 
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Обращаясь к участникам встречи Ю.Л. Воробьев отметил: «главное – ставить 

перед собой высокие цели. А для того, чтобы сформулировать эти цели, нужны встречи 

с такими чудесными людьми как Вячеслав Алексеевич Попов». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В ноябре 2023 года гостем «Корабелов Прионежья» стал Г.Г. Онищенко, 

высочайший специалист в сфере эпидемиологии и медицины, академик РАН, 

Заслуженный врач России. 

В рамках заявленной темы «Современные вызовы: биологическая безопасность» 

Г.Г. Онищенко рассказал об опасности использования биологического и химического 

оружия, а также обсудил с кадетами актуальные вопросы экологии, здоровья и 

биологической безопасности. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Образовательные программы, активно применяемые в «Корабелах Прионежья», 

развивают в кадетах инициативность и самостоятельность. 

В феврале 2023 года наставник кадет Ю.Л. Воробьев вместе с Министром 

МЧС России А.В. Куренковым и Губернатором Вологодской области 

О.А. Кувшинниковым приняли участие в мероприятиях, посвященных открытию 

отделения Российского движения детей и молодежи «Движение Первых»5 в 

Образовательном центре – кадетской школе «Корабелы Прионежья». 

                                                 
5 Молодежное движение создано в 2022 году, его Наблюдательный совет возглавляет Президент России 

В.В. Путин. 
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Открытие указанного отделения состоялось благодаря инициативе самих кадет. 

Гости осмотрели Образовательный центр, приняли участие в мастер-классах по 

кузнечному, гончарному делу и судостроению, ответили на многочисленные вопросы 

кадетов. В ходе встречи кадеты сделали предложение А.В. Куренкову стать наставником 

школы, которое он принял тепло.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В декабре 2023 года гостем «Корабелов Прионежья» стал врио Губернатора 

Вологодской области Г.Ю. Филимонов, который вместе с наставником кадет 

Ю.Л. Воробьевым посетил занятия по ОБЖ, начальной военной подготовке, 

спасательному делу, осмотрел военно-патриотическую экспозицию, ознакомился с 

иными направлениями деятельности Образовательного центра. 

В ходе живого диалога почетные гости ответили на вопросы кадетов и педагогов. 

Ребят интересовали серьезные темы: служение людям, защита Родины, порой ценой 

собственной жизни. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

А в День спасателя с кадетами встретилась заслуженная артистка Российской 

Федерации, певица Зара, которая рассказала о своем творческом пути и ответила на 

вопросы ребят. 
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В Образовательном центре – кадетской школе 

«Корабелы Прионежья» особое внимание уделяется 

патриотическому воспитанию и приобщению к 

традиционным культурным ценностям. 

Знаковым событием не только для 

Образовательного центра, но и для историко-

культурной отрасли всей области стало открытие в 

конце декабря 2023 года в «Корабелах Прионежья» 

школьного музея, созданного при непосредственном 

участии Ю.Л. Воробьева. 

Экспозиция музея рассказывает об истории 

создания Образовательного центра, о Вологодской 

области и Вытегорском муниципальном районе. В музее 

демонстрируются подлинные исторические предметы и 

документы, собранные ребятами и их педагогами, а 

также результаты экспедиций и проектов учащихся 

центра. Здесь создана современная образовательная 

интерактивная среда с использованием мультимедийных 

технологий. 
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На территории Образовательного 

центра работает выставка «Мы живем 

Победами», на которой представлена 

история родных, близких кадет, 

сотрудников школы и наставника, 

воевавших в годы Великой 

Отечественной войны. 

С 2023 года экспозиция выставки 

стала пополняться историями, 

посвящёнными подвигу и отваге вытегор, 

погибших во время специальной военной 

операции. 

При поддержке сенатора Ю.Л. Воробьева на территории  "Корабелов 

Прионежья" в июне 2023 года, в День памяти и скорби состоялось открытие военно-

патриотической экспозиции. 

Экспозиция расположена под открытым небом: на отдельной площадке выставлена 

военная техника, оборудована линия защитных сооружений, блиндаж, сделанные руками 

кадет и сотрудников школы.  

В мае 2023 года кадетской школе «Корабелы Прионежья» была передана военная 

техника – танк Т-72, который установили на территории военно-патриотической 

экспозиции образовательного центра. Трофейный танк был захвачен российскими 

военнослужащими во время проведения специальной военной операции в районе города 

Изюм Харьковской области. 

Военно-патриотическая экспозиция Образовательного центра пополняется также и 

военной техникой Вооруженных Сил Российской Федерации. Летом 2023 года здесь был 

установлен еще одним экспонат – пушка Д-44. 

Экспозиция создается в целях формирования патриотического воспитания 

молодежи и чувства гордости за свою Родину, за ее героическое прошлое и настоящее. В 

этой связи отдельно следует отметить активное участие кадет в сохранении исторической 

памяти о Великой Отечественной войне. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В преддверии Дня Победы кадеты 

провели акцию "Парад для каждого 

ветерана", вручили памятные подарки и 

поздравили с праздником Великой Победы 

ветеранов Андомского сельского поселения, 

подарили свои концертные номера 

ветеранам Вытегры и исполнили для них 

песни военных лет.  

На праздновании Дня Победы кадеты 

приняли участие в митинге, посвященном 

этой знаменательной дате. 
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Как было отмечено выше, кадеты не только трепетно сохраняют наследие и память 

о подвигах героев прошлых лет, но и активно участвуют в поддержке наших бойцов, 

сражающихся сегодня на передовой. 

В Образовательном центре ведет активную деятельность волонтерский отряд 

кадет, в котором ребята собирают подарки, сделанные своими руками для бойцов 

СВО, пишут письма, которые поднимают боевой дух военнослужащий, делают 

блиндажные свечи, отправляют гуманитарную помощь жителям освобожденных 

регионов, также кадеты совместно с ветеранами Белоручейской ветеранской 

организации приняли участие в плетение маскировочных сетей для участников 

СВО. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

А в начале декабря кадеты дали Благотворительный концерт в поддержку 

участников СВО в киноконцертном зале «Волго-Балт», г.Вытегра. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



27 

Еще одним мероприятием, направленным на поддержку участников 

специальной военной операции, в котором кадеты принимали участие в декабре 

2023 года, стал Международный Кремлевский Благотворительный Кадетский Бал 

(МБКБ2023). 

В традиционном Международном Кремлевском Благотворительном Кадетском 

Балу приняли участие гости из Замбия, Сьерра-Леоне, Боливии, Сирийской Арабской 

Республики, Узбекистана, Кыргызстана, Катара, ОАЭ, Республики Беларусь и ряда других 

стран. 

Свои регионы и образовательные учреждения на МБКБ 2023 представили 

молодежные делегации из 84 субъектов Российской Федерации – 1500 лучших 

воспитанников из 427 российских образовательных учреждений страны.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Воспитанники образовательного центра принимают активное участие в 

международных и всероссийских соревнованиях, форумах и олимпиадах. 

 

В июне 2023 года кадеты 

Образовательного центра «Корабелы 

Прионежья» одержали победу в испытании 

«Пожарная эстафета» на межрегиональных 

соревнованиях «Школа безопасности». 

В августе 2023 года команда 

кадетской школы «Корабелы Прионежья» 

заняла второе место на XVII Всероссийских 

соревнованиях «Школа безопасности - 

2023». 

В течение 10 дней ребята участвовали в различных состязаниях: кросс-эстафете, 

пожарной эстафете, полосе препятствий, спортивном ориентировании, поисково-

спасательных работах. 
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В октябре команда кадет «Корабелов Прионежья» приняла участие в 

Международном форуме "Во славу Флота и Отечества" в Архангельске.  

Этот форум был посвящен 410-летию со дня образования лоцманской службы в 

России, 330-летию начала регулярного государственного судостроения и 290-летию со 

дня образования Северного флота.  

Среди гостей – представители предприятий морской отрасли, десятков морских и 

речных портовых городов России, образовательных учреждений, общественных 

молодёжных и ветеранских организаций, студенты и школьники – все, кто занимается 

воспитанием патриотизма и популяризацией морских профессий среди молодёжи, а также 

делегации зарубежных стран. 

Ребята получили массу впечатлений, поделились своим опытом участия в проектах 

судостроения и совершения экспедиций. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В декабре 2023 года кадеты 

Образовательного центра приняли участие в 

VIII Международном фестивале пряничного 

искусства «Мир пряника» в г.Санкт-

Петербурге. Фестиваль знакомит гостей с 

пряничными традициями нашей страны и 

рассказывает об особенностях формы и 

рецептов разных краев и областей России. 

На Фестивале кадеты стали 

победителями V Чемпионата России по 

печатному прянику, приготовив печатный 

медовый пряник «Корабелы Прионежья». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



29 

23 кадета с 5 по 11 классы, достигшие хороших и отличных показателей в 

учебе, победители олимпиад, творческих конкурсов и спортивных мероприятий по 

приглашению Ю.Л. Воробьева в марте 2023 года побывали в Совете Федерации. 

В верхней палате парламента для ребят провели увлекательную экскурсию, также 

кадеты побывали на пленарном заседании Совета Федерации, где их тепло 

приветствовали сенаторы Российской Федерации и Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко. 

В ходе встречи с кадетами 

заместитель Председателя Совета 

Федерации Ю.Л. Воробьев рассказал о 

принципе разделения ветвей власти в нашей 

стране, о процессе принятия законов. 

В Москве и Московской области у 

кадетов была насыщенная экскурсионная 

программа с посещением музеев 

Московского Кремля, военно-

патриотического парка «Патриот», Главного 

храма Вооруженных Сил России. 
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Также кадеты посетили гимназию 

имени Примакова в Московской области, 

где встретились с Губернатором региона 

А.Ю. Воробьевым. Обмен опытом между 

одаренными школьниками – одна из 

основных задач в гимназии имени 

Примакова. Для ребят подготовили очень 

насыщенную программу, в том числе 

провели тренировку по футболу. 

 

«Корабелы Прионежья» расширяют географию своего сотрудничества не только с 

ведущими образовательными учреждениями Московской области, но и других регионов 

страны. 

В октябре 2023 года группа кадет «Корабелов Прионежья» побывала в Санкт-

Петербурге, посетила Санкт-Петербургский университет Государственной 

противопожарной службы МЧС России. 

Также кадеты посетили Пожарно-спасательный колледж «Санкт-Петербургский 

центр подготовки спасателей». Сотрудники центра подробно рассказали об учебном 

заведении, вступительных испытаниях, учебных дисциплинах и режиме дня студентов. 

Между Образовательным центром-кадетской школой "Корабелы Прионежья" и Пожарно-

спасательным колледжем было подписано соглашение о сотрудничестве в 

образовательной, профориентационной и воспитательной сферах. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В ноябре 2023 года подписано двустороннее соглашение о сотрудничестве 

между Сосновоборской гимназией (город Сосновоборск (Красноярский край) и 

Образовательным центром «Корабелы Прионежья». 

В 2023 году в стенах Образовательного центра прошел ряд торжественных 

мероприятий, посвященных знаковым событиям и памятным датам. 

20 мая 2023 года для выпускников кадетской школы «Корабелы Прионежья» 

прозвучал последний школьный звонок. 

В честь знаменательного события на территории образовательного центра 

Ю.Л. Воробьев вместе с кадетами продолжил традицию «Аллеи выпускников». 
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В июле 2023 года в Образовательном центре – кадетской школе «Корабелы 

Прионежья» состоялся второй выпуск. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Выпускники торжественно простились со знаменем. В завершении церемонии 

кадеты прошли торжественным маршем. 

В тот же день вечером гостеприимные «Корабелы Прионежья» стали площадкой 

проведения выпускного вечера не только для кадет, но и всех выпускников Вытегорского 

района и ребят из Вологодской области, набравших в 2023 году 100 баллов по итогам 

единого государственного экзамена. 
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В сентябре 2023 года, в День знаний, наставник Образовательного центра – 

кадетской школы «Корабелы Прионежья» Ю.Л. Воробьев принял участие в 

мероприятиях, посвященных началу нового учебного года: торжественной линейке и 

провел урок для кадетов школы. 

На первом уроке для новобранцев сенатор рассказал о кадетстве, служении Родине 

и ответил на все вопросы подопечных. 

Для 68 новобранцев пятого, шестого, восьмого и одиннадцатого классов этот день 

стал первым в стенах школы (всего в «Корабелах Прионежья» учатся 169 кадетов). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В октябре 2023 года шестьдесят восемь ребят вступили в кадетское братство. 

По сложившейся традиции для них была проведена торжественная церемония 

приведения к клятве. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



33 

В этот день совпали ещё два важных события: День учителя и День 

образовательного центра «Корабелы Прионежья». 

Наставник школы Ю.Л. Воробьев также провел встречу с кадетами 10 класса 

на тему «Корабелы Прионежья – мой выбор», на которой речь шла о 

патриотическом воспитании, особенно в настоящее время. Ребята поделились своими 

достижениями, планами на будущее. 

В завершение мероприятия состоялся праздничный концерт, приуроченный к 

указанным памятным датам. 

 

В День Героев Отечества Герой России Ю.Л. Воробьев принял участие в 

торжественном открытии первого областного кадетского бала. 

100 юношей и девушек из разных районов области приняли участие в этом 

красивом празднике. В их числе и воспитанники Образовательного центра – кадетской 

школы «Корабелы Прионежья». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

27 декабря, в День спасателя, помимо упомянутого выше открытия 

школьного музея в «Корабелах Прионежья» прошел ряд торжественных 

мероприятий, посвященных этому празднику. 

В ледовом стадионе «Онежец» 

традиционно проходит финальный матч 

хоккейного турнира на кубок имени Героя 

России Юрия Леонидовича Воробьева. 

Победителями матча стали ребята из 

команды "Невские львы" Санкт-

Петербургского университета ГПС МЧС 

России. Кроме того, ледовый стадион 

расширил свои площади – сдана в 

эксплуатацию пристройка, в которой будут 

располагаться раздевалки для хоккеистов. 
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Завершились праздничные мероприятия концертом, посвященном Дню спасателя и 

Новому году. Настоящим подарком для спасателей, кадет, сотрудников и гостей 

«Корабелов Прионежья» стало выступление заслуженной артистки Российской 

Федерации, певицы Зары, также с яркими номерами выступили кадеты и ансамбль 

«Гармон’иЯ».  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Взаимодействие с вузами региона 

 

Заместитель Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьев тесно 

взаимодействует не только с общеобразовательными учреждениями области, но и вузами 

региона. 

 

В апреле 2023 года он провел заседание Совета по стратегическому развитию 

Вологодского государственного университета (ВоГУ), на котором была рассмотрена 

программа развития университета до 2032 года.  

В программе определены ключевые вызовы развития ВоГУ, а также стратегические 

цели и задачи по основным направлениям: образовательной, научно-исследовательской, 

молодежной и воспитательной деятельности, инфраструктурному развитию. 
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По словам Ю.Л. Воробьева, «в программе необходимо учесть две важнейшие 

государственные задачи: обеспечение технологического суверенитета и воспитание 

молодежи». 

По итогам обсуждения проект программы развития ВоГУ до 2032 года был 

поддержан членами Совета, доработан с учетом озвученных на заседании предложений и 

утвержден Министерством образования и науки Российской Федерации в ноябре 

2023 года. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В апреле 2023 года при поддержке заместителя Председателя Совета 

Федерации Ю.Л. Воробьева студенты Вологодского государственного университета 

посетили Совет Федерации. На ознакомительной экскурсии ребята получили общую 

информацию о структуре и организации работы Совета Федерации, сведения из истории 

российского парламентаризма, а также поприсутствовали на пленарном заседании 

верхней палаты российского парламента. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ввиду известных событий на международной арене весомой частью высшего 

образования стало сочетание и применение гражданских специальностей в военной сфере, 

подготовка специалистов в самых критически важных для страны отраслях. 

 

В октябре 2023 года сенатор Российской Федерации Ю.Л. Воробьев принял 

участие в торжественной церемонии открытия военного учебного центра по 

подготовке специалистов Воздушно-космических сил России на базе Череповецкого 

государственного университета. 

Центру присвоено имя знаменитого вологжанина, легендарного летчика, Героя 

Советского Союза Е.Н. Преображенского. 

В военный центр зачисляют студентов ЧГУ, начиная со второго курса при 

отсутствии проблем со здоровьем и успеваемостью. Ребята будут параллельно осваивать 

гражданскую и военную специальности, а по завершении обучения станут 

дипломированными специалистами и получат военно-учетную специальность и воинское 

звание запаса. 

Обучение проводится на реальных образцах военной техники по программам 

подготовки сержантов запаса и солдат запаса. Это специальности старшего механика 
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ракетного вооружения, систем наведения и управления ракет, старшего оператора 

беспилотных летательных аппаратов и старшего оператора заряжающих машин зенитных 

ракет большой и средней дальности. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Уже в ноябре 2023 года Герои России, сенаторы Ю.Л. Воробьев и 

В.Н. Бондарев провели встречу с курсантами Военного учебного центра 

Череповецкого государственного университета. Тема встречи – «Русская армия: 

вчера, сегодня, завтра». 

По приглашению Ю.Л. Воробьева первый заместитель председателя Комитета 

Совета Федерации по обороне и безопасности В.Н. Бондарев провел лекцию для 

курсантов и рассказал о развитии беспилотной авиации Вооруженных Сил, об основных 

образцах комплексов с беспилотными летательными аппаратами и показал их работу на 

реальных примерах из военной практики. 
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Для гостей провели экскурсию по Военному учебному центру. Затем у курсантов 

была возможность пообщаться с Героями России и задать интересующие вопросы о 

появлении спасательной службы в России, о формировании нового вида Воздушно-

космических сил, о рисках техногенных катастроф. 

В конце встречи Ю.Л. Воробьев подарил Военному учебному центру свою книгу 

«Каждый день как целая жизнь», посвященную созданию МЧС России. 

 

2.2.1. Организация и проведение детских и юношеских фестивалей 

 

Сохранение культурного наследия народов России играет ведущую роль в деле 

воспитания подрастающего поколения и формирования у молодежи духовно-

нравственных ориентиров. 

 

Одним из самых успешных проектов, 

способствующих популяризации 

традиционных культурных ценностей 

является Всероссийский детский фестиваль 

народной культуры «Наследники 

традиций». 

По хорошо сложившейся традиции 

на базе Образовательного центра – 

кадетской школы «Корабелы Прионежья» в 

июле 2023 года состоялся финал VIII 

Всероссийского детского фестиваля 

народной культуры «Наследники 

традиций».  

Мероприятие прошло при поддержке Совета Федерации, Министерства 

просвещения Российской Федерации совместно с Правительством Вологодской области, 

Российского движения детей и молодёжи «Движение Первых» при организационно-

методическом и экспертном сопровождении Всероссийского центра развития 

художественного творчества и гуманитарных технологий в рамках нацпроекта 

«Образование»  

В Вологодскую область приехали более 240 человек из 30 субъектов страны. 

Участниками отборочных туров фестиваля стали дети и педагоги из 75 субъектов 

Российской Федерации, а также участники из Республики Беларусь. Они представляли 

свои творческие работы в 

номинациях «Декоративно-

прикладное творчество», 

«Фольклор», «Сценические 

формы фольклора», «Народный 

костюм», «Традиционное 

судостроение», «Топос. Краткий 

метр», «Образовательный бренд 

территории». 

Финалисты и их 

наставники пополнили свои 

знания и навыки, участвуя в 

мастер-классах, лекциях и других 

мероприятиях образовательной и 

культурной программы. 
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2.2.2. Работа с молодежью 

 

Молодежь – самая активная и восприимчивая 

часть общества, которая в ближайшем будущем станет 

определять дальнейший вектор развития страны. 

Именно поэтому одним из ведущих направлений в 

деятельности заместителя Председателя Совета 

Федерации Ю.Л. Воробьева является работа с 

молодежью. 

Открытый диалог с молодыми людьми, 

откровенные и развернутые ответы на самые 

актуальные вопросы жизни общества и государства от 

ведущих специалистов в разных областях – 

составляющие успешной деятельности 

Дискуссионного клуба при Молодежном парламенте 

Законодательного Собрания Вологодской области 

(далее – Дискуссионный клуб). 

Инициатором создания этой молодежной дискуссионной площадки стал 

Ю.Л. Воробьев. В состав клуба входят представители Молодежного парламента области, 

студенты, школьники, работающая молодежь в возрасте от 14 до 35 лет. 

 

Итоги работы Дискуссионного клуба 

за 2013-2023 годы 

Состоялось:        48 заседаний 

Приняли участие:       более 10 000 молодых вологжан       

Прошли встречи:        с 29 федеральными экспертами 

 

За время работы в Дискуссионном клубе совершенствовались форматы проведения 

заседаний, расширился круг участников и отделений клуба. 

С 2019 года заседания Дискуссионного клуба проходят в формате видео-

конференц-связи, что дает возможность подключиться к диалогу 26 муниципалитетам 

Вологодской области и двум городским округам. Также в 2019 году был дан старт 

межрайонным дискуссионным клубам. В настоящее время Дискуссионный клуб проходит 

в каждом муниципальном и городском округе области, а также на базе Вологодского 

государственного университета и Череповецкого государственного университета. 

В 2020 году заседание клуба прошло в Совете Федерации, где присутствовали члены 

Дискуссионного клуба области. А в 2023 году впервые участниками клуба стала молодежь 

из сибирского города Сосновоборск. 

Все заседания клуба проходят в открытом режиме и транслируются на интернет-

сайтах Совета Федерации и Законодательного Собрания Вологодской области.6 

 

В 2023 году с участием Ю.Л. Воробьева прошло 4 заседания Дискуссионного 

клуба. Также неизменным модератором и активным участником заседаний клуба 

является председатель Законодательного Собрания Вологодской области 

А.Н. Луценко. 

 

                                                 
6 Все видеозаписи заседаний Дискуссионного клуба размещены по ссылке: 

https://www.vologdazso.ru/actions/audio-video-recordings/video-recordings-discussion-club/ 

https://www.vologdazso.ru/actions/audio-video-recordings/video-recordings-discussion-club/
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В январе 2023 года заседание 

прошло на тему «Биотехнологии: как 

меняется наш мир?». Речь шла о научных 

достижениях в области борьбы с 

инфекциями, о различных разработках в 

сфере иммунизации и о роли нашей страны 

в развитии современных биотехнологий. 

Почетным гостем Дискуссионного 

клуба стал доктор медицинских наук, 

заслуженный врач Российской Федерации, 

академик РАН Г.Г. Онищенко. 

Как было отмечено выше, Дискуссионный клуб расширяет границы и начинает 

взаимодействовать с молодежью из других регионов. 

Учитывая успешный опыт работы Дискуссионного клуба в Вологодской 

области, заместитель Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьев в феврале 2023 

года провел в режиме видеоконференции встречу с молодежным активом города 

Сосновоборска (Красноярский край), почетным гражданином которого он является. 

Тема дискуссии – «Образование – путь к успеху». Основное внимание на встрече 

законодатель уделил вопросам образования, развития и личностного роста, ответил на 

многочисленные вопросы. В завершении встречи Ю.Л. Воробьев пригласил молодых 

сосновоборцев присоединиться к участию в работе Дискуссионного клуба. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В апреле 2023 года Дискуссионный клуб прошел в формате телемоста: Совет 

Федерации – Вологодская область – Красноярский край. В ходе обсуждения темы 

заседания «Россия — право быть сильной» поднимались вопросы суверенной 

политики и отстаивания национальных интересов России на международной арене, а 

также гуманитарной миссии страны. 

На заседании выступил руководитель Федерального агентства по делам СНГ, 

соотечественников, проживающих за рубежом, и по международному гуманитарному 

сотрудничеству (Россотрудничество) Е.А. Примаков. 
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По видео-конференц-связи участие в заседании приняли студенты, школьники, 

члены Дискуссионного клуба Вологодского государственного университета, молодые 

специалисты, педагоги, представители муниципальных районов и округов региона, 

ученики кадетской школы «Корабелы Прионежья», а также актив молодежи города 

Сосновоборска Красноярского края. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

«Патриотами не рождаются, ими становятся: уроки прошлого, курс на 

обновление» – тема очередного заседания Дискуссионного клуба, прошедшего в 

октябре 2023 года. 

В ходе дискуссии заместитель Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьев и 

гость клуба – первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по науке, 

образованию и культуре Д.Ю. Василенко подробно рассказали о проведении нацисткой 

политики властями Украины при поддержке стран Запада, в частности, культивации 

ненависти у населения Украины к российской государственности и к русским как нации. 

Также Д.Ю. Василенко рассказал о своей работе по сохранению исторической памяти 

страны. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В декабре состоялось юбилейное заседание Дискуссионного клуба на тему 

«Молодежь и власть: 10 лет вместе».  

Почетными гостями Дискуссионного клуба стали первый заместитель председателя 

Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности В.Н. Бондарев и руководитель 

областного парламента созыва 2011–2016 годов Г.Е. Шевцов. 
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Заседание стало рекордным по масштабу проведения. Его участниками стали 

школьники, студенты, общественники, работающая молодежь, по видео-конференц-связи 

подключились учащиеся всех районов и округов области, а также воспитанники школы 

«Корабелы Прионежья» – всего свыше 300 человек. 

Обращаясь к участникам встречи, Ю.Л. Воробьев 

отметил, что наиболее эффективной технологией 

воспитания является сила личного примера: «Мы, люди с 

жизненным опытом, просто обязаны встречаться с 

молодежью и отвечать на вопросы. Объяснять, почему 

именно так, а не иначе происходят события в жизни, что 

является основой принятия тех или иных решений. Стране 

нужны лидеры, и буквально через несколько лет возможно 

вы, сидящие в этом зале, будете управлять страной на 

разных уровнях. И вам придется нести ответственность 

перед другим поколением молодых людей». 

В декабре 2023 года подготовлен буклет, 

посвященный юбилею Дискуссионного клуба. На 

страницах издания можно ознакомиться с информацией о 

деятельности клуба, экспертах, принимавших участие в 

заседаниях клуба, отзывами членов клуба и планами на 

будущее.7 

 

 

2.3.  Работа с общественными организациями Вологодской области 

 

За отчетный период сенатор Российской Федерации, представитель от 

законодательного (представительного) органа государственной власти Вологодской 

области Ю.Л. Воробьев принимал участие в ряде мероприятий общественных 

организаций Вологодской области, направленных на популяризацию внутреннего 

туризма, приобщение к культуре и истории родного края, а также патриотическое 

воспитание подрастающего поколения. 

 

                                                 
7 Электронная версия буклета размещена на Итернет-сайте Совета Федерации 

http://council.gov.ru/media/files/IeTQNJfLwzXL6GKCjDhrJ4LLDsArnNUP.pdf 

и странице Молодежного парламента Законодательного Собрания Вологодской области: 

https://vologdazso.ru/interaction/molparlament/ 

http://council.gov.ru/media/files/IeTQNJfLwzXL6GKCjDhrJ4LLDsArnNUP.pdf
https://vologdazso.ru/interaction/molparlament/
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В качестве почетного председателя 

Вологодского отделения Всероссийской 

общественной организации «Русское географическое 

общество» Ю.Л. Воробьев в апреле 2023 года принял 

участие в подведении итогов работы отделения за 

2022 год, на котором рассказал о завершившемся в 

2022 году проекте «Вместе по Русскому Северу» и 

сменившем его проекте Плавучая школа «Корабелы 

Прионежья». 

2023 год был отмечен проведением ряда 

значимых мероприятий под эгидой РГО: международная 

просветительская акция «Географический диктант», Фотоконкурс и фотовыставки «Самая 

красивая страна», мероприятия «Ночь географии» и «День географа», просветительский 

проект «НЕурок географии». 

По итогам работы за 2022 год Юрий Воробьев вручил заслуженные награды тем, 

кто внес большой вклад в систему образования региона и реализацию проектов, 

направленных на изучение Вологодской области. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В июле 2023 года по инициативе сенатора Российской Федерации и при 

грантовой поддержке РГО стартовала упомянутая выше экспедиция Русского 

географического общества «II Плавучая школа «Корабелы Прионежья».  

Экспедиция прошла водным маршрутом протяженностью 1200 километров по 

Обонежской пятине Древнего Новгорода: по историческому водному пути от юго-

восточного берега Онежского озера по реке Свирь к Ладожскому озеру, а затем по реке 

Волхов к Великому Новгороду и озеру Ильмень. 

Экспедиция продлилась 25 дней, маршрут был разделен на четыре этапа, на 

каждом из которых проходила смена детских экипажей. 

Участниками экспедиции стали 32 воспитанника 

Молодежного клуба РГО и кадетской школы «Корабелы 

Прионежья». Юных путешественников сопровождали 

научные сотрудники Вологодского госуниверситета и 

Вологодского филиала Всероссийского научно-

исследовательского института рыбного хозяйства и 

океанографии, педагоги образовательного центра 

«Корабелы Прионежья», группа обеспечения 

безопасности Арктического спасательного учебно-научного центра «Вытегра». 

Перед началом путешествия участники экспедиции прошли обучение в «школе», 

где изучали парусное дело, строительство судов и принципы управления ими. 

Во время путешествия на гафельной шхуне «Онежская жемчужина» ребята 

постигали основы судоходства, оказание первой помощи, основы навыков по туризму, 

проводили ихтиологические исследования и оценку рыбных ресурсов. 
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Экспедиция дала возможность юным корабелам совершить первые шаги в 

искусстве управления судами, работать в команде, познакомиться с секретами разных 

профессий у опытных наставников. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Как было отмечено выше, в феврале 2023 года в 

Образовательном центре – кадетской школе «Корабелы 

Прионежья» открылось отделение Российского движения 

детей и молодежи «Движение Первых». 

 

А в апреле 2023 года Ю.Л. Воробьев встретился 

с участниками Российского движения детей и 

молодежи «Движение Первых», которая прошла на 

площадке «Корабелов Прионежья» 
Встреча собрала более двухсот активных и 

увлеченных школьников Вытегорского района, кадет 

школы и их наставников. 
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Вице-спикер Совета Федерации поделился с ребятами воспоминаниями, о 

молодежных и детских организациях Советского Союза, также говорили о качествах, 

определяющих настоящего патриота, о специальной военной операции. 

Ю.Л. Воробьев вместе с ребятами принял участие во Всероссийской акции 

«Талисман добра». Талисманами стали бумажные кораблики с пожеланиями добра и 

скорейшей победы российским солдатам. Эти трогательные талисманы переданы 

участникам СВО через региональное отделение «Движения первых». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В августе 2023 года 

Образовательный центр – кадетская 

школа «Корабелы Прионежья» вновь 

стала точкой притяжения для активной 

молодежи, так как в этом уникальном месте 

прошел форум лидеров детских и 

молодежных общественных объединений 

Вологодской области «ТОЛК». 
Организатором форума выступил 

Областной центр молодежных и 

гражданских инициатив «Содружество» при 

участии Управления по молодежной 

политике Правительства Вологодской 

области и Образовательного центра – 

кадетской школы «Корабелы Прионежья». 

На форуме состоялась встреча с 

Ю.Л. Воробьевым в рамках проекта 

«ГосСтарт.Диалог». Участниками стали 

более 250 членов и руководителей детских и 

молодежных общественных объединений, 

почетные гости и организаторы форума. 

Основной темой встречи стало обсуждение 

вопроса, как стать государственным 

служащим, также поднималась тема 

патриотического воспитания молодежи. 

После встречи все ребята посетили мастер-классы, где смогли внести свой вклад в 

помощь нашим военнослужащим, находящимся в зоне СВО. Участники сделали окопные 

свечи, талисманы для бойцов, сплели две маскировочные сети, подготовили яркие 

открытки и письма со словами поддержки. Также для участников был организован 

мастер-класс по оказанию первой помощи и занятие от кинолога. 
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В ноябре 2023 года Ю.Л. Воробьев принял участие в открытии регионального 

центра патриотического воспитания на базе Вологодского государственного 

университета. 

Площадь нового Центра составляет почти 750 квадратных метров. Здесь появились 

пространства креатива для создания проектов, пространства для проведения «мозговых 

штурмов» и обсуждений, зоны с рабочими местами для представителей общественных 

организаций, начал работу Центральный Дом ЮНАРМИИ Вологодской области. Кроме 

того, в Центре оборудовали этнографический музей и большой актовый зал более чем на 

100 посадочных мест. 

Центр открыт благодаря участию региона во Всероссийском конкурсе программ 

комплексного развития молодежной политики Российской Федерации «Регион для 

молодых» Росмолодежи. Программа реализуется при поддержке Президента России и 

национального проекта «Образование». 

В рамках официального мероприятия 

участники посетили фотовыставку 

«Обыкновенный нацизм», интерактивные 

площадки общественных объединений. В 

торжественной обстановке была передана на 

хранение капсула времени с посланием для 

молодежи 2043 года. 

На торжественной церемонии 

заместитель Председателя Совета 

Федерации Ю.Л. Воробьев вручил памятную 

медаль Совета Федерации «За проявленное 

мужество»8 15-летнему вологжанину Виктору Соколову. Он в апреле 2023 года спас 

жизнь пятилетнего ребенка.  

 

 

                                                 
8 Наградой Совета Федерации отмечены дети, проявившие личное мужество в экстремальных ситуациях, в 

рамках Всероссийского гражданско-патриотического проекта «Дети-герои» (подробнее см. стр. 59). 
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Как уже упоминалось выше, Ю.Л. Воробьев активно 

взаимодействует с еще одним детско-юношеским 

общественным движением – ЮНАРМИЕЙ. Сейчас в этом 

движении состоит почти 15 тысяч юных вологжан. 

 

В ноябре 2023 года Герои России Ю.Л. Воробьев и 

В.Н. Бондырев поздравили череповецких школьников со 

вступлением в ряды «ЮНАРМИИ». Торжественная 

церемония состоялась на плацу Военного учебного центра 

Череповецкого государственного университета. Нагрудные 

знаки и удостоверения юнармейцев вручили 141 школьнику. 

Учащиеся двенадцати учебных заведений города произнесли торжественную 

клятву, пообещали следовать традициям доблести, отваги и товарищеской 

взаимовыручки, а также чтить память героев, сражавшихся за Родину, быть достойными 

гражданами своей страны. 

Обращаясь к вступившим в ряды Движения, Ю.Л. Воробьев отметил: 

«ЮНАРМИЯ» призвана не только научить вас военному искусству, но и воспитать в вас 

сильный характер и патриотизм к нашей Родине, научить работать в команде, 

добиваться целей, которые вы для себя сформулируете с помощью ваших наставников». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

48 

 

В декабре 2023 года Ю.Л. Воробьев принял участие в форуме «Диалог с 

Героем», посвященном Дню Героев Отечества. 

Мероприятие прошло на базе упомянутого выше центра патриотического 

воспитания. Его участниками стали 130 человек – представители местных отделений 

«ЮНАРМИЯ» Вологодской области, активные юнармейцы и члены «Молодежной 

команды #юнармия35» и Областного центра молодежных и гражданских инициатив 

«Содружество». 

Участники встречи задали Герою России Ю.Л. Воробьеву большое количество 

вопросов о профессиональном пути, о работе в МЧС. Юнармейцы также интересовались 

чем они, дети, могут быть полезны взрослым. 

В ходе обучающей программы участники форума посетили занятие по 

планированию деятельности сферы патриотического воспитания, где обсудили 

актуальные вопросы развития данного направления, и приняли участие в заседании 

регионального Совета юнармейских командиров Вологодской области, на котором были 

подведены итоги 2023 года. 

В завершении встречи выступил ансамбль «Гармон’иЯ» с патриотическими 

авторскими песнями. 
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2.4. Работа с обращениями жителей Вологодской области 

 

Одной из главных форм взаимодействия Ю.Л. Воробьева с жителями области 

является рассмотрение обращений вологжан, а также личный прием граждан. Вне 

зависимости от того, в какой форме поступали обращения, все они были внимательно 

рассмотрены сенатором, по каждому из них были даны подробные разъяснения и 

рекомендации.  

За отчетный период в адрес было сенатор направлено 15 обращений вологжан. 
Основная их часть поступила от участников СВО и членов их семей. Темы обращений: 

поиск пропавших родственников, несвоевременное перечисление страховых выплат и 

пособий, расчет пенсий, медицинская помощь раненным. Также имели место обращения с 

жалобами на работу военных комиссариатов, от участников долевого строительства 

жилых домов, газификации населенных пунктов в Вологодском муниципальном округе, 

а также с предложениями о внесении изменений в действующее законодательство. 

 

Из положительных примеров рассмотрения обращений можно выделить 

следующее: 

 обращение матери погибшего 

военнослужащего о возмещении ей 

затрат, понесенных на ритуальные 

услуги и перечисления 

единовременной выплаты за орден 

Мужества, к которому сын был 

представлен посмертно. Данное 

обращение было направлено в 

Министерство обороны Российской 

Федерации. По результатам 

рассмотрения родственникам были 

возмещены все расходы на 

ритуальные услуги и осуществлены единовременные выплаты; 

 

 участник СВО обратился с просьбой оказать ему содействие в решении вопроса по 

переводу его для прохождения военной врачебной комиссии из госпиталя 

г. Нижнего Новгорода в военный госпиталь г. Ярославля. Вологжанин получил 

тяжелую травму в зоне СВО и 

переезды из Вологды в Нижний 

Новгород для него крайне 

затруднительны. Также заявитель 

попросил помощи в получении 

удостоверения ветерана боевых 

действий. По данному обращению 

был направлен запрос в 

Министерство обороны Российской 

Федерации. По итогам работы 

заявитель был переведен в госпиталь 

г. Ярославля и получил 

удостоверение ветерана боевых действий. 
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III. Законодательная деятельность 
 

2023 год ознаменовался 30-летием образования 

верхней палаты российского парламента: создание 

Совета Федерации как палаты двухпалатного парламента 

– Федерального Собрания Российской Федерации 

предусмотрено Конституцией Российской Федерации, 

принятой всенародным голосованием 12 декабря 

1993 года. 

Совет Федерации представляет интересы регионов 

на федеральном уровне законодательной власти, 

гармонизирует их с интересами федерального центра, 

способствует реальному участию субъектов Российской 

Федерации в принятии важнейших государственных 

решений. Именно поэтому Совет Федерации называют палатой регионов. 

В декабре 2023 года, выступая на пленарном заседании Совета Федерации, 

посвященном знаменательной дате, Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко 

отметила: «мы руководствуемся принципом: «Законы страны – в интересах людей». И тот 

высокий уровень проработки федерального законодательства, который достигнут сегодня 

в России, во многом является результатом работы сенаторов». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В отчетный период заместитель Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьев 

продолжил активную законотворческую работу, направленную на совершенствование 

российского законодательства. 

Среди значимых законопроектов, над которыми работал сенатор Российской 

Федерации Ю.Л. Воробьев, можно выделить следующие: 

 

 «О внесении изменений в Федеральный закон от 12.02.1998 № 28-ФЗ 

«О гражданской обороне»  
(в части совершенствования координации деятельности органов, 

осуществляющих управление гражданской обороной) (№ 458231-8). 

 

Статус: на рассмотрении в первом чтении. 

 

Законопроект разработан с учетом опыта ведения специальной военной операции и 

направлен на повышение оперативности принятия решений в области гражданской 
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обороны и совершенствование координации деятельности органов, осуществляющих 

управление гражданской обороной, с учетом опыта проведения специальной военной 

операции. 

Вопросы координации деятельности федеральных органов исполнительной власти 

и органов государственной власти субъектов Российской Федерации деятельности 

территориальных органов федеральных органов исполнительной власти, органов местного 

самоуправления и организаций при выполнении ими мероприятий по гражданской 

обороне возлагаются на Правительственную комиссию по предупреждению и ликвидации 

чрезвычайных ситуаций и обеспечению пожарной безопасности и комиссии по 

предупреждению и ликвидации чрезвычайных ситуаций и обеспечению пожарной 

безопасности субъектов Российской Федерации, которые создаются в соответствии с 

Федеральным законом от 21 декабря 1994 г. № 68-ФЗ «О защите населения и территорий 

от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера». 

Эта норма позволит оперативно реагировать на всех уровнях на возникающие 

опасности посредством органов, которые уже созданы и работают в повседневной 

деятельности. 

Главам субъектов Российской Федерации предоставляется право самостоятельно 

принимать решение о введении в действие планов гражданской обороны и защиты 

населения в соответствующих субъектах Российской Федерации на основе предложений 

МЧС России. Это позволит при резком изменении обстановки, без дополнительных 

указаний вышестоящих органов проводить весь список запланированных мероприятий в 

кратчайшие сроки и в необходимых объемах, а также оперативно принимать решения и в 

полном объеме выполнять задачи по защите населения и территорий от опасностей, 

возникающих в ходе военных конфликтов. 

 

 

 «О внесении изменений в Лесной кодекс Российской Федерации»  
(в части регулирования отношений в сфере создания, содержания и эксплуатации 

лесных дорог) (№ 501213-8). 

 

Статус: принят в первом чтении 

 

В настоящее время лесное законодательство должным образом не регулирует 

вопросы создания, содержания и эксплуатации лесных дорог. 

В связи с этим не обеспечивается необходимый для комплексного освоения лесов 

уровень протяженности и плотности лесных дорог, которые напрямую определяют и 

транспортную доступность лесных ресурсов. 

В законопроекте сформулирован блок норм непосредственно направленных на 

регулирование отношений в сфере создания, содержания и эксплуатации лесных дорог. 

Принятие законопроекта позволит в дальнейшем обеспечить развитие сети лесных 

дорог как элемента лесной инфраструктуры, которые дадут возможность не только 

увеличить объемы заготовки древесины и иных лесных ресурсов, но и повысить 

эффективность охраны, защиты и воспроизводства лесов. 
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IV. Организация работы Комиссии Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации по контролю за достоверностью сведений о доходах, об 

имуществе и обязательствах имущественного характера, представляемых 

сенаторами Российской Федерации 

 

Заместитель Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьев с 2012 года 

возглавляет Комиссию Совета Федерации по контролю за достоверностью сведений о 

доходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера, представляемых 

сенаторами Российской Федерации (далее – Комиссия). Комиссия создана в целях 

реализации положений Федерального закона от 8 мая 1994 года № 3-ФЗ «О статусе 

сенатора Российской Федерации и статусе депутата Государственной Думы Федерального 

Собрания Российской Федерации» (далее – Закон о статусе парламентария). 

В целях участия представителей всех комитетов Совета Федерации в работе 

Комиссии обеспечивалось проведение ротации её членов на основании Постановления 

Совета Федерации от 8 ноября 2023 года № 645-СФ. 

В соответствии с Планом мероприятий Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации по противодействию коррупции на 2021–2024 годы, также в целях 

выполнения сенаторами Российской Федерации обязанности по сдаче справок о доходах, 

расходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера за 2022 год 

Комиссией проводился ряд организационных мероприятий: 

 в феврале 2023 года для помощников сенаторов Российской Федерации Комиссией 

совместно с Управлением государственной службы и кадров Аппарата Совета 

Федерации был проведен семинар по разъяснению порядка заполнения справок о 

доходах, расходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера, 

представляемых сенаторами Российской Федерации; 

 проводились индивидуальные консультации по вопросу заполнения справок; 

 утвержден график дежурств членов Комиссии по приему справок; 

 на сайте Совета Федерации в сети Интернет в разделе Комиссии были размещены: 

форма справки о доходах, расходах, об имуществе и обязательствах 

имущественного характера, методические рекомендации по ее заполнению, 

программное обеспечение для создания и печати справки, а также иная 

необходимая информация о предоставлении сведений о доходах, расходах, об 

имуществе и обязательствах имущественного характера.  

Все сенаторы Российской Федерации своевременно представили справки о 

доходах, расходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера. Согласно 

Указу Президента Российской Федерации от 29 декабря 2022 года № 968 «Об 

особенностях исполнения обязанностей, соблюдения ограничений и запретов в области 

противодействия коррупции некоторыми категориями граждан в период проведения 

специальной военной операции», публикация сведений о доходах, об имуществе и 

обязательствах имущественного характера сенаторов за 2022 год не осуществлялась.  

Таким образом, в течение февраля – марта 2023 года Комиссией было обеспечено 

выполнение всех необходимых мероприятия по организации сбора сведений о доходах, об 

имуществе и обязательствах имущественного характера, представляемых сенаторами 

Российской Федерации за 2022 год.  

Комиссией ведется постоянный мониторинг федерального законодательства в 

области противодействия коррупции и проводится актуализация нормативных правовых 

актов и распорядительных документов. 

На официальном сайте Совета Федерации в сети Интернет, а также корпоративном 

сайте в сети Интранет имеются разделы, посвященные работе Комиссии, в которых 

размещены нормативные правовые документы, принятые решения и иная информация о 

деятельности Комиссии за 2023 год. 
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V. Координация работы Комитета Совета Федерации 

по обороне и безопасности 
 

Заместитель Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьев координирует работу 

Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности (далее – Комитет), контролирует 

исполнение поручений, данных Комитету, принимает участие в мероприятиях Комитета 

по основным направлениям деятельности. 

В 2023 году Комитетом проведено 22 заседания, на которых рассмотрено 

193 нормативно-правовых акта, в том числе: 4 федеральных конституционных 

закона, 189 федеральных законов. 

 

Координируя работу Комитета, Ю.Л. Воробьев активно взаимодействует с 

профильными ведомствами (Минобороны России, МЧС России, органами безопасности и 

правоохранительными органами) по ряду направлений: совершенствование 

законодательства в сфере обороны и безопасности, социальной поддержки 

военнослужащих и сотрудников правоохранительных органов, патриотического 

воспитания и другим. 

 

В условиях проведения специальной военной 

операции заместитель Председателя Совета Федерации 

Ю.Л. Воробьев уделяет особое внимание 

взаимодействию с Министерством обороны Российской 

Федерации, которое проходит в конструктивном 

формате. 

 

В декабре 2023 года вице-спикер Совета Федерации Ю.Л. Воробьев принял 

участие в расширенном заседании Коллегии Минобороны России, прошедшем под 

руководством Верховного Главнокомандующего Вооруженными Силами Российской 

Федерации В.В. Путина. 

В своем выступлении Верховный Главнокомандующий выразил особые слова 

благодарности всем участникам спецоперации и отметил беспрецедентную поддержку 

защитников Отечества российским народом. 

На заседании были подведены итоги деятельности Вооруженных Сил Российской 

Федерации в 2023 году и определены задачи на очередной период.  
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В октябре 2023 года по приглашению Министра обороны Российской 

Федерации С.К. Шойгу Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко и Комитет 

Совета Федерации по обороне и безопасности провели совместное выездное 

совещание в Минобороны России с руководством военного ведомства. В совещании 

принял участие заместитель Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьев. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В ходе совещания обсуждались наиболее актуальные вопросы обеспечения 

специальной военной операции: выполнение бюджетного финансирования целевых 

заданий по поставкам вооружений и техники, реализация комплекса мер поддержки 

участников спецоперации и членов их семей, в том числе законодательные инициативы, 

предложенные членами Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности. 

 

Заслуженный спасатель Российской Федерации 

Ю.Л. Воробьев взаимодействует с Министерством Российской 

Федерации по делам гражданской обороны, чрезвычайным 

ситуациям и ликвидации последствий стихийных бедствий по 

широкому кругу вопросов: законодательному обеспечению 

деятельности Министерства, совершенствованию системы 

гражданской обороны страны, подготовке квалифицированных 

кадров для ведомства, развитию новых технологий в спасательной 

сфере. 

 

В июле 2023 года на заседании Совета Федерации состоялся 

«правительственный час» с участием Министра МЧС России А.В. Куренкова на 

тему «О защите населения и территорий от чрезвычайных ситуаций». 

В своем выступлении Министр рассказал о работе ведомства в новых условиях, 

подвел итоги работы МЧС России по основным направлениям, в том числе по оказанию 

гуманитарной помощи: «за полтора года 

проведено 30 гуманитарных операций. В 13 

стран доставлено более 116 тысяч тонн 

гуманитарной помощи». Особое внимание 

А.В. Куренков уделил работе спасателей 

МЧС России на территориях Донецкой и 

Луганской народных республик, 

Херсонской и Запорожской областей. 

Заместитель Председателя Совета 

Федерации Ю.Л. Воробьев, 

непосредственно принимавший участие в 

организации проведения указанного «правительственного часа» отметил, что 

принятое по его итогам постановление Совета Федерации9 поддержит дальнейшее 

                                                 
9 Постановление Совета Федерации от 28 июля 2023 года № 547-СФ «О защите населения и территорий от 

чрезвычайных ситуаций». 
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развитие МЧС России, а также указал на вклад Министерства в дело воспитания 

молодежи. 

В отчетный период во взаимодействии с Комитетом, МЧС России и другими 

заинтересованными федеральными органами вице – спикер проводил активную работу, 

направленную на совершенствование правового регулирования и организации 

гражданской обороны в России. 

 

В марте 2023 года под председательством Ю.Л. Воробьева прошло совещание 

по внесению изменений в законодательство о гражданской обороне, которые 

призваны учитывать новые факторы, влияющие на безопасность страны: 

геополитическую обстановку (финансово-экономическое и информационное 

давление), технологическое развитие (беспилотные летательные аппараты) и другие. 

По словам Ю.Л. Воробьева «закон должен описывать четкие инструкции для 

должностных лиц в новых реалиях, определить функции каждого и их ответственность. 

Нужно создать эффективную систему управления и оповещения»10. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В июне 2023 года Ю.Л. Воробьев принял участие в совещании с 

руководителями федеральных органов исполнительной власти и органов 

исполнительной власти субъектов Российской Федерации 

по проблемам гражданской обороны и защиты населения, 

которое прошло в рамках XIV Международного салона 

«Комплексная безопасность - 2023». 

На площадке Салона были представлены новейшие 

разработки в области обеспечения безопасности: средств 

коллективной и индивидуальной защиты, автоматизированные 

системы по предупреждению и ликвидации чрезвычайных 

ситуаций (более 230 единиц техники для тушения, спасения и 

помощи, а также свыше 170 экспонентов, включая 

спецоборудование и снаряжение). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                 
10 Подробнее см. стр. 50. 



 

56 

 

Участие в Салоне, проходившем на территории конгрессно-выставочного центра 

«Патриот» в городе Кубинка, приняли представители 24 стран и шести международных 

организаций. 

Также в рамках Салона прошли соревнования профессионального мастерства 

пожарных, мастер-классы и тренинги, в которых участвовали свыше 

400 профессиональных пожарных со всей страны. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В октябре 2023 года заместитель Председателя Совета Федерации 

Ю.Л. Воробьев вместе с главой МЧС России А.В. Куренковым и Губернатором 

Московской области А.Ю. Воробьевым в подмосковном Жуковском дали страт 

Всероссийской штабной тренировке по гражданской обороне, приуроченной к 91-й 

годовщине со дня создания системы гражданской обороны в стране. 

В ходе штабной тренировки в каждом субъекте Российской Федерации 

моделируется наиболее сложная обстановка с учетом рисков чрезвычайных ситуаций, 

отрабатываются практические действия: было задействовано более 11,3 тысяч человек и 

1,3 тысяч единиц техники, в готовность приведены свыше 400 объектов гражданской 

обороны. Особое внимание уделялось всесторонней оценке обстоятельств и правильности 

принятия решений органами управления. 
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По словам Ю.Л. Воробьева «результаты штабной тренировки помогут 

существенно улучшить организацию управления защиты населения нашей страны, 

позволят проверить готовность системы гражданской обороны России, выявить 

проблемы и определить направления ее совершенствования». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

За отчетный период произошли изменения в структуре органов при Совете 

Федерации, деятельность которых затрагивает вопросы ведения Комитета. 

 

В декабре 2023 года на 558-ом заседании Совета Федерации было принято 

постановление об упразднении Совета по социальной защите военнослужащих, 

сотрудников правоохранительных органов и членов их семей при Совете Федерации.11 

Докладывая указанный вопрос, Ю.Л. Воробьев обратил внимание, что решение об 

упразднении Совета позволит избежать дублирования функций множества органов, в 

которых сенаторы выполняют значительную работу в этом направлении, так как с 

началом специальной военной операции вопросам социальной защиты сотрудников 

силовых органов уделяется особое внимание. Сенатор также отметил, что действующий в 

верхней палате парламента с 2015 года Совет внес положительный вклад в укрепление 

социального статуса защитников Отечества. 

 

Как было отмечено выше, вице-спикер придает большое значение 

патриотическому воспитанию, формированию устойчивых культурно-нравственных 

ориентиров прежде всего у молодых людей,  

Достижению указанных целей будет способствовать созданный в декабре 2023 

года по инициативе Ю.Л. Воробьева Совет по военно-патриотическому воспитанию 

граждан при Совете Федерации12, Председателем которого утвержден заместитель 

Председателя Совета Федерации, Герой России Ю.Л. Воробьев. 
Совет будет осуществлять подготовку предложений и рекомендаций, 

направленных на совершенствование государственной политики в области военно-

патриотического воспитания граждан, совершенствования законодательства и мониторинг 

правоприменительной практики в данной сфере. 

 

При непосредственном участии заместителя Председателя Совета Федерации 

Ю.Л. Воробьева в верхней плате российского парламента прошел ряд историко-

патриотических мероприятий, направленных на увековечивание памяти подвига 

советского народа в Великой Отечественной войне, поддержку участников специальной 

военной операции на Украине, а также борьбу с искажением истории нашей страны и 

                                                 
11 Постановление Совета Федерации от 22 декабря 2023 года № 812-СФ «Об упразднении Совета по 

социальной защите военнослужащих, сотрудников правоохранительных органов и членов их семей при 

Совете Федерации Федерального Собрания Российской Федерации». 
12 Постановление Совета Федерации от 22 декабря 2023 года № 813-СФ «О Совете по военно-

патриотическому воспитанию граждан при Совете Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации». 
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продвижением нацистской идеологии. Данные мероприятия проводились не только во 

взаимодействии с Комитетом Совета Федерации по обороне и безопасности, но и с 

другими комитетами палаты. 

 

В апреле 2023 года заместитель Председателя Совета Федерации Ю.Л. 

Воробьев открыл выставку победителей второго этапа конкурса детского рисунка, 

посвященного 80-летию прорыва блокады Ленинграда. 

Конкурс проходил в регионах России по поручению Председателя Совета 

Федерации В.И. Матвиенко. Больше 45 тысяч работ из 61 региона были представлены в 

2023 году. 

В открытии выставки также приняли участие председатель Комитета Совета 

Федерации по науке, образованию и культуре Л.С. Гумерова и инициатор конкурса – 

первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по науке, образованию и 

культуре Д.Ю. Василенко. 

Победители конкурса были награждены дипломами и Благодарностями Комитета 

Совета Федерации по науке, образованию и культуре. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В сентябре 2023 года сенаторы Ю.Л. Воробьев и Д.Ю. Василенко открыли в 

Совете Федерации выставку «Невыученные уроки истории. Связь времен. 

Пропаганда ненависти», которая посвящена борьбе с нацизмом в годы Великой 

Отечественной войны и в нынешнее время. 

В качестве экспонатов представлена националистическая литература, привезенная 

из освобождённых в ходе специальной военной операции городов. Это книги, изданные на 

территории Украины, начиная с 90-х годов ХХ столетия, значительную часть из которых 

составляют учебники. Они были детально проанализированы экспертами, которые 

определили, что эти издания содержат экстремистский контекст, разжигают ненависть к 

представителям других стран и народов. 
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Кроме того, в составе экспозиции было представлено оружие производства стран 

НАТО, средства связи, натовская военная форма и другая военная атрибутика. На 

отдельных стендах были выставлены экспонаты времен Великой Отечественной войны. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В ноября 2023 года в Совете Федерации заместитель Председателя Совета 

Федерации Ю.Л. Воробьев принял участие в торжественной церемонии вручения 

мечей Победы городам воинской славы: Мариуполю и Мелитополю. 
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В торжественном мероприятии также приняли участие руководство Донецкой 

Народной Республики и Запорожской области, представители Министерства обороны 

Российской Федерации, Герои России, участники боевых действий и представители 

военно-патриотических общественных движений. 

 

Всероссийский гражданско-патриотический проект «Дети-герои» – одно из 

самых масштабных и знаковых мероприятий патриотической направленности, 

проходящих под эгидой Совета Федерации. Проект создан по инициативе 

заместителя Председателя Совета Федерации, Героя России Ю.Л. Воробьева и 

успешно реализуется с 2014 года. Масштабные мероприятия проекта проводятся под 

эгидой Совета Федерации. 

Как организатор проекта «Дети-герои» заместитель Председателя Совета 

Федерации Ю.Л. Воробьев в январе 2023 года вручил медаль «За проявленное 

мужество» участнику проекта 2022 года 

из Приморского края, который был 

приглашен на церемонию награждения в 

Совет Федерации, но погодные условия в 

Приморье в то время не позволили герою, 

спасшему ребенка, прибыть в Москву. 

Представители региона в Совете 

Федерации и правительство Приморского 

края нашли возможность отметить 

поступок, на примере которого нужно 

воспитывать молодежь и организовали 

приезд юного героя в Москву. 

 

В ноябре 2023 года в преддверии Дня народного единства в рамках 

Всероссийского гражданско-патриотического проекта «Дети-герои» в Совете 

Федерации состоялась юбилейная Десятая торжественная церемония награждения 

детей и подростков, проявивших мужество в экстремальных ситуациях и спасших 

человеческие жизни. 

В 2023 году памятными медалями Совета Федерации «За проявленное мужество» 

награжден 201 юный герой из 60 субъектов Российской Федерации. 

Наиболее отличившиеся 20 юных героев были приглашены в Москву для 

награждения и поощрения памятными подарками в Совете Федерации. В качестве 

почетного гостя был приглашен один участник проекта прошлых лет. 

Юные герои и их сопровождающие пребывали в Москве с 30 октября по 1 ноября 

2023 года, для них была организована обширная культурная программа. 

В церемонии приняли участие Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко, 

заместитель Председателя Совета Федерации, Герой России Ю.Л. Воробьев, сенаторы 

Российской Федерации, Герои России, представители МЧС России, Минобороны России и 

Росгвардии – участники спецоперации. Следует отметить, что указанные выше ведомства 

являлись соорганизаторами проекта прошлых лет. 
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В честь юных героев – участников проекта подготовлена книга с историями их 

подвигов. Парламентский телеканал «Вместе-РФ» снял документальный фильм о проекте. 
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VI. Информация о взаимодействии с федеральными органами 

государственной власти, а также о работе в координационных, совещательных 

и рабочих органах, созданных на основании решений 

Президента Российской Федерации 

 

Послание Президента Российской Федерации Федеральному Собранию 

Российской Федерации, на оглашении которого в феврале 2023 года присутствовал 

заместитель Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьев, является одной из 

основных форм взаимодействия Главы государства с парламентом. 

Президент России В.В. Путин затронул все сферы в жизни государства, озвучил 

конкретную программу развития страны на ближайший год с продуманным механизмом 

ее реализации; поставил задачи по отстаиванию национальных интересов на мировой 

арене, укреплению обороноспособности страны, развитию экономики и промышленного 

потенциала; большое внимание уделил социальной поддержке участников специальной 

военной операции, а также их семей, предложил создать специальный государственный 

фонд; особо подчеркнул важность образования, воспитания, поддержки молодежи.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Заместитель Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьев представляет 

верхнюю палату российского парламента в нескольких совещательных и консультативных 

органах при Президенте Российской Федерации. 

В сентябре 2023 года прошло 46-е заседание Российского организационного 

комитета «Победа» под председательством Президента Российской Федерации 

В.В. Путина, в котором Ю.Л. Воробьев принял участие в качестве заместителем 

Председателя указанного организационного комитета. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

На заседании были рассмотрены заявки на присвоение почётного звания 

Российской Федерации «Город трудовой доблести», также поднимался вопрос о создании 

Национального центра исторической памяти при Президенте Российской Федерации. 

Глава государства отдельно остановился на теме дополнительных региональных программ 

поддержки ветеранов специальной военной операции и их семей. 

В мероприятии также принял участие Первый заместитель Председателя Совета 

Федерации А.А. Турчак. 
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В феврале 2023 года заместитель Председателя Совета Федерации 

Ю.Л. Воробьев принял участие в заседании Совета при Президенте Российской 

Федерации по делам казачества. 

Ведущей темой заседания стал вопрос о необходимости внесения корректив в 

Стратегию государственной политики Российской Федерации в отношении российского 

казачества на 2021–2030 годы с учетом интеграции новых регионов Российской 

Федерации в правовое, культурное и социальное пространство России, а также 

проведения специальной военной операции. 

Основная цель Стратегии – консолидация российского казачества, сохранение и 

использование его наследия и культуры, формирование эффективного механизма 

привлечения казачества к несению государственной и иной службы, участие в решении 

государственных задач в интересах национальной безопасности. 

На заседании также обсудили вопросы по организации деятельности казачьих 

кадетских корпусов в Забайкальском, Красноярском, Ставропольском и Хабаровском 

краях, Иркутской, Омской и Оренбургской областях. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Важным аспектом эффективной законотворческой работы является тесное 

взаимодействие с органами исполнительной власти. 

В июле 2023 года в рамках встречи членов Совета палаты с Председателем 

Правительства Российской Федерации М.В. Мишустиным Председатель Совета 

Федерации В.И. Матвиенко отметила, что между Советом Федерации и Правительством 

сложилось конструктивное взаимодействие, в том числе в таких форматах, как проведение 

«Правительственных часов», «Открытых диалогов» с министрами, встречи со статс-

секретарями. 

На указанной встрече Ю.Л. Воробьев поднял тему принятия мер поддержки 

лесного комплекса и обратил внимание на необходимость разработки и реализации и 

долгосрочных мер, направленных на развитие внутреннего рынка, обеспечение 

технологического суверенитета отрасли, формирование новых транспортных 

коридоров.13 

 

 

 

 

 

                                                 
13 Подробнее о законодательном регулировании лесной отрасли см. стр.64. 
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VII. Организация работы Совета по вопросам развития лесного комплекса 

Российской Федерации при Совете Федерации 

 

За отчетный период прошло два заседания созданного в соответствии с поручением 

Председателя Совета Федерации В.И. Матвиенко Совета по вопросам развития лесного 

комплекса Российской Федерации при Совете Федерации (далее – Совет) под 

председательством заместителя Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьева. 

В обоих заседаниях приняли участие сенаторы Российской Федерации, депутаты 

Государственной Думы, руководители и представители более двадцати регионов 

Российской Федерации, представители научного бизнес-сообщества. 

 

Первое заседание Совета состоялось в июле 2023 года в г. Владивостоке. 

В рамках подготовки мероприятия 

в апреле 2023 года Ю.Л. Воробьев провел 

рабочую встречу с Губернатором 

Приморского края О.Н. Кожемяко, на 

которой обсуждались вопросы 

организации проведения выездного 

заседания Совета на территории 

Дальневосточного федерального округа. 

Место проведение заседания было 

выбрано не случайно: в состав ДФО входит 

11 субъектов Российской Федерации, а территория имеет наибольшую площадь лесов 

среди всех федеральных округов, наибольший показатель по площади лесов, переданных 

в пользование, округ также имеет приморское и приграничное положение и является 

связующим звеном в экономическом сотрудничестве России и стран Азиатско-

Тихоокеанского региона. 

Основным вопросом повестки заседания стала работа лесного комплекса на 

территории Дальневосточного федерального округа. 

Среди вопросов, поднятых в ходе обсуждения были: перспективы развития 

основных направлений по поддержке отрасли в новых экономических условиях, 

совершенствование системы лесоустройства, стимулирование развития внутреннего 

рынка, решение логистических проблем, борьба с лесными пожарами, усиления кадрового 

обеспечения лесного комплекса. 

Участники выездного заседания обсудили ход исполнения решений Совета, 

принятых по итогам заседания в г. Вологде в декабре 2022 года, а также ход подготовки 

дополнений и изменений в Стратегию развития лесного комплекса. 
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По итогам заседания подготовлено и направлено в Правительство и 

заинтересованные федеральные органы государственной власти решение Совета, в 

котором были учтены поступившие в ходе обсуждения предложения по мерам поддержки 

лесного комплекса, отражающие все природно-экономические особенности Дальнего 

Востока. 

 

Второе заседание Совета прошло в ноябре 2023 года в г. Москве в рамках 34-й 

Международной выставки «Мебель, фурнитура, обивочные материалы». 

Основным вопросом заседания стало состояние отрасли глубокой механической 

обработки древесины, также участники рассмотрели ряд других вопросов. 

В ходе обсуждения перспектив развития беспилотных авиационных систем для 

нужд лесного комплекса Российской Федерации Ю.Л. Воробьев подчеркнул, что 

направления применения беспилотных систем достаточно широки и могут решать задачи 

охраны лесов от пожаров и незаконных рубок, защиты лесов от болезней и вредителей, 

проведения лесоучетных работ дистанционными методами и ряд других, ведь площадь 

земель лесного фонда составляет более 1,2 млрд. га, это почти половина площади нашей 

страны. 

По итогам заседания сформированы и направлены рекомендации Правительству и 

заинтересованным федеральным органам власти. 

Утвержден отчет о деятельности Совета за 2023 год и план работы на 2024 год. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В 2024 году запланировано два заседания Совета, одно их них выездное на 

территории Архангельской области. 

 

На протяжении 2023 года Ю.Л. Воробьев проводил активную работу по вопросам 

ведения Совета. 

В мае 2023 года прошла рабочая 

встреча председателя Совета 

Ю.Л. Воробьева с руководителем 

Федерального агентства лесного 

хозяйства И.В. Советниковым. 

На встрече обсудили лесопожарную 

обстановку в стране, а также направления 

дальнейшего совершенствования лесного 

законодательства, в частности упрощение 

процедур по привлечению сил и средств 

федерального резерва авиалесоохраны к 

тушению пожаров в лесах. 
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В сложившихся условиях санкционного режима важно 

расширять внутренний рынок для лесной отрасли, развивать 

свое деревянное домостроение, мебель и другие 

производства. Также крайне важно обеспечить 

бесперебойное обслуживание лесохозяйственной техники и 

оборудования, наладить производство на территории России 

отдельных узлов и компонентов. Всему этому способствуют 

такие мероприятия, как VIII Чемпионат России «Лесоруб 

XXI века», прошедший с участием Ю.Л. Воробьева в 

Архангельской области в августе 2023 года. 

Прошедший чемпионат стал не только 

профессиональной и дискуссионной площадкой, но и 

выставкой, где были представлены 100 брендов лесной и 

дорожной техники, сопутствующего оборудования. На 

выставке также продемонстрированы лучшие практики и инициативы в области 

неистощительного и рационального использования нашего возобновляемого природного 

ресурса, обеспечении его глубокой переработки. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В ноябре 2023 года председатель Совета Ю.Л. Воробьев провел совещание по 

вопросам нормативно-правового регулирования рубки лесных насаждений и 

заготовки древесины в защитных лесах. 

В ходе совещания мнения по теме высказали представители Федерального 

агентства лесного хозяйства, Генеральной прокуратуры Российской Федерации, а также 

Алтайского края, Новосибирской и Ульяновской областей. 

По итогам принято решение подготовить совместную позицию и направить ее в 

регионы. 
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В течение двух лет активной деятельности Советом проведен ряд мер по 

совершенствованию лесного комплекса страны: 

 приняты и реализуются 6 ключевых федеральных законов в лесной сфере, 

направленных на: 

 федерализацию полномочий по лесоустройству14; 

 создание федеральной информационной системы лесного комплекса15; 

 создание отдельного института лесной охраны16; 

 установление четких критериев для перезаключения договоров аренды лесов 

добросовестными арендаторами17; 

 совершенствование отношений в сфере создания лесных питомников18; 

 использования до введения режима ЧС сил Авиалесоохраны для 

стабилизации лесопожарной обстановки в субъектах РФ19. 

 после введения санкционного режима в отношении нашей страны Правительством 

России, в том числе и по рекомендациям Совета: 

 продлены сроки заготовки и вывоза древесины; 

 увеличен размер транспортной субсидии при экспорте лесоматериалов, а 

также введение ее для портов Северо-Запада; 

 увеличено количество пунктов пропуска в Белоруссию, Казахстан и 

Киргизию для экспорта продукции; 

 введена оплата за древесину по факту ее заготовки; 

 по поручению Президента Российской Федерации Правительство совместно с 

заинтересованными органами государственной власти приступило к реализации 

долгосрочных мер поддержки лесного комплекса, существенный вклад в 

подготовку которых внес Совет, в частности: 

 развитие внутреннего рынка, в том числе путем увеличения доли 

деревянного домостроения, внедрения в систему российской энергетики 

твердого биотоплива; 

 решение логистических проблем, в первую очередь это увеличение размеров 

транспортной субсидии при экспорте лесоматериалов, приоритезации 

грузоперевозок лесопромышленного комплекса, задействования морских 

портов; 

 переход в 2023 году к взиманию арендной платы за заготовку древесины по 

факту ее заготовки и ряд других. 

 была организована работа по оказанию гуманитарной помощи лесоматериалами 

Донецкой Народной Республики и Луганской Народной Республики, направленная 

на восстановление объектов жизнеобеспечения населения (Вологодской, 

Архангельской, Новгородской, Тверской, Ленинградской областями, а также 

Республикой Карелия было доставлено более 3 тыс. куб. метров пиломатериалов 

(37 вагонов и 32 фуры). 

                                                 
14 Федеральный закон от 2 июля 2021 года № 304-ФЗ «О внесении изменений в Лесной кодекс Российской 

Федерации и статьи 14 и 16 Федерального закона «Об общих принципах организации местного 

самоуправления в Российской Федерации». 
15 Федеральный закон от 4 февраля 2021 года № 3-ФЗ «О внесении изменений в Лесной кодекс Российской 

Федерации и отдельные законодательные акты Российской Федерации в части совершенствования 

правового регулирования лесных отношений». 
16 Федеральный закон от 11 июня 2021 года № 170-ФЗ (статья 75) «О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации в связи с принятием Федерального закона 

«О государственном контроле (надзоре) и муниципальном контроле в Российской Федерации». 
17 Федеральный закон от 29 декабря 2022 года № 600-ФЗ «О внесении изменений в Лесной кодекс 

Российской Федерации». 
18 Федеральный закон от 2 июля 2021 года № 303-ФЗ «О внесении изменений в Лесной кодекс Российской 

Федерации и отдельные законодательные акты Российской Федерации». 
19 Федеральный закон от 24 июля 2023 года № 343-ФЗ «О внесении изменений в Лесной кодекс Российской 

Федерации и отдельные законодательные акты Российской Федерации». 
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Результатом приведенных выше мер стал устойчивый рост производства 

отдельных видов лесной продукции, прежде всего в секторе с высокой добавленной 

стоимостью (на сентябрь 2023 года): 

 производство мебели – 27 %; 

 производство отдельных видов древесных плит – 12 %; 

 по деревянным домам более 16 %. 

Не остановлена и поддержка проектов развития лесоперерабатывающих 

производств, так в 2023 году перечень приоритетных инвестиционных проектов в области 

лесов был дополнен 11 новыми. 

Показательным также является и то, что из 99 системообразующих предприятий в 

лесном комплексе ни одно не закрылось. 
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VIII. Межпарламентская деятельность 

 

В соответствии с Планом межпарламентского сотрудничества Совета Федерации 

на 2023 год заместитель Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьев в рамках групп 

по сотрудничеству осуществлял взаимодействие с парламентами зарубежных стран, 

принимал участие в мероприятиях международных межпарламентских организаций, вёл 

активную работу по организации и проведению Форума регионов России и Беларуси20 и 

заседаний двусторонних межпарламентских комиссий. 

Несмотря на беспрецедентное экономическое и политическое давление 

объединенного Запада на Россию, наша страна демонстрирует устойчивое развитие по 

всем направлениям, в том числе и на международной арене. 

Большинство государств, в которых проживает подавляющее часть всего населения 

планеты, выражает готовность к конструктивному сотрудничеству с Российской 

Федерацией. 

Одной из таких стран является Республика Индия. 

 

В ноябре 2023 года в штаб-квартире Русского географического общества 

Ю.Л. Воробьев провел рабочую встречу с индийской делегацией во главе с 

господином Б. Калита – Заместителем председателя верхней палаты парламента 

Индии, Президентом Фонда Индия - Россия. Также во встрече принимали участие 

представители Общества дружбы с Индией и Российской ассоциации международного 

сотрудничества. 

В ходе беседы был отмечен небывало 

высокий уровень сотрудничества, который 

демонстрируют Россия и Индия на 

современном этапе: торгово-экономические 

связи между странами увеличились на 

рекордные 160 % (35 млрд. долларов США). 

Ю.Л. Воробьев подчеркнул необходимость 

дальнейшего развития кооперации в самых 

различных отраслях, в том числе содействия 

экспорту российской лесной продукции. 

Развитию культурного диалога 

между странами, привлечения интереса к 

общей истории, расширению границ 

туристического потенциала Индии и России 

будет способствовать открытие центра 

Русского географического общества в 

индийском городе Тривандрам. 

Индийская сторона отметила, что в 

городе Нью-Дейли и городе Виджаявада 

планируется переименовать улицы в честь 

известного русского путешественника 

Афанасия Никитина, а также провести 

автопробег. Эти мероприятия приурочены к 

празднованию 555-го юбилея этой 

выдающийся исторической личности. 

В рамках региональной повестки обсудили установление партнерских связей 

г.Вологды с г. Виджаявада, а также интерес индийцев к развитию связей с регионами 

России.  

                                                 
20 Подробнее см. стр. 74 
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Сотрудничество с парламентами дружественных стран дальнего зарубежья играет 

важную роль в построении многополярного мира, основанного на равном положении всех 

без исключения государств и соблюдении международного права. 

Однако ведущим направлением межпарламентской деятельности Ю.Л. Воробьева 

является взаимодействие со странами постсоветского пространства – Республикой 

Арменией и Республикой Беларусь. 

 

В марте 2023 года Ю.Л. Воробьев 

провел встречу с заместителем 

Председателя Совета Республики 

Национального собрания Республики 

Беларусь В.И. Бельским. 

На встрече обсуждались вопросы 

межпарламентского взаимодействия, были 

намечены планы и программы дальнейшего 

развития двустороннего сотрудничества. 

 

В мае 2023 года Ю.Л. Воробьев принял участие во встрече Председателя 

Совета Федерации В.И. Матвиенко с Министром иностранных дел Республики 

Беларусь С.Ф. Алейником. 

Глава Совета Федерации назвала Союзное государства эталонным примером 

интеграционного взаимодействия, направленного на улучшение благосостояния граждан, 

и обратила особое внимание на важную роль парламентариев в гармонизации 

национальных законодательств и контролем за реализацией 28 союзных программ. 

Заместитель Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьев рассказал о 

деятельности Межпарламентской комиссии Совета Федерации и Совета Республики 

Национального собрания Республики Беларусь по межрегиональному сотрудничеству и 

проинформировал о ходе подготовки Форума регионов. 

Председатель Совета Федерации высоко оценила совместное противодействие 

попыткам «коллективного Запада» по политизации многосторонних парламентских 

площадок и особо отметила взаимодействие в рамках МПА СНГ, ЕАЭС, ОДКБ и ШОС. 
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8.1. Взаимодействие с Парламентским Собранием Союза Беларуси и России, 

Советом Республики Национального собрания Республики Беларусь 

 

В качестве главы депутации Совета 

Федерации в Парламентской делегации 

Российской Федерации в Парламентском 

Собрании Союза Беларуси и России в 

отчетный период Ю.Л. Воробьев принял 

участие в двух сессиях Парламентского 

Собрания. 

 

В июне 2023 года в городе Витебске 

(Республика Белоруссия) состоялась 64-я 

сессия Парламентского Собрания Союза Беларуси и России. 

На заседании обсуждалась деятельность Парламентского Собрания по сохранению 

мемориалов и воинских захоронений на территориях Республики Беларусь и Российской 

Федерации и сохранении исторической памяти. В ходе обсуждения было принято 

решение о том, что финансирование реставрации монументов, посвященных Великой 

Отечественной войне, будет заложено в бюджете Союзного государства на 2024 год. 

Также обсуждался отчет об исполнении бюджета Союза Беларуси и России за 2023 год. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В ходе заседания состоялся 

«правительственный час», на котором были 

заслушаны министры транспорта 

Российской Федерации и Республики 

Белоруссии В.Г. Савельев и А.Н. Авраменко 

с докладами на тему «О совместной работе 

Республики Беларусь и Российской 

Федерации по формированию и 

обеспечению функционирования 

объединенной транспортной системы 

Союзного государства». 

Перед заседанием сенаторы возложили цветы к мемориалу «Три штыка» в 

г. Витебске. 

 

В декабре 2023 года в г. Москве прошла 65-я сессия Парламентского Собрания 

Союза Беларуси и России. 

В ходе сессии был обсужден обновленный бюджет союзного государства на 

2024 год, который впервые за его историю был увеличен на 38 процентов. Запланировано 

много нужных программ, направленных на укрепление и расширение российско-

белорусских связей в самых разных отраслях, способных придать серьезный стимул для 

дальнейшего экономического роста России и Беларуси. 
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На заседании также была утверждена новая структура Парламентского Собрания 

Союза Беларуси, направленная на повышение эффективности работы организации, и 

рассмотрен план работы Парламентского Собрания на 2024 год. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В сентябре 2023 года делегация Совета Федерации во главе с заместителем 

Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьевым приняла участие в заседании 

Совета Парламентского Собрания Союза Беларуси и России, прошедшем в г. 

Пскове. 

На заседании обсуждались вопросы межрегионального сотрудничества, 

гармонизации законодательств двух стран в сфере трудовых отношений и социальной 

политики, рассмотрен ход работы над союзным бюджетом, внесены предложения по 

повышению эффективности финансирования программ и проектов Союзного государства, 

также была подчеркнута необходимость разработки модельного законодательства о 

приграничном сотрудничестве в Союзном государстве. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

8.2. Работа в Межпарламентской комиссии Совета Федерации и 

Совета Республики Национального собрания Республики Беларусь 

по межрегиональному сотрудничеству. 

 

За отчетный период состоялось два заседания Межпарламентской комиссии Совета 

Республики Национального собрания Республики Беларусь и Совета Федерации по 

межрегиональному сотрудничеству (далее – Межпарламентская комиссия). Мероприятия 

провели сопредседатели Комиссии: заместитель Председателя Совета Федерации 

Ю.Л. Воробьев и заместитель Председателя Совета Республики Национального Собрания 

Республики Беларусь В.И. Бельский. 

 

В марте 2023 года в г. Москве состоялось Десятое заседание 

Межпарламентской комиссии. 

Российские и белорусские парламентарии обсуждали вопросы интенсификации 

процессов импортозамещения, а также новый регламент Межпарламентской комиссии, 
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который был подготовлен по итогам подписания обновленного соглашения о 

сотрудничестве между Советом Федерации и Советом Республики в ноябре 2022 года. 

Принято решение проводить заседания Комиссии не менее двух раз в год. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В ноябре 2023 года в г. Минске состоялось Одиннадцатое заседание 

Межпарламентской комиссии. 

Рассматривались вопросы, связанные с развитием регионов России и Белоруссии. В 

частности, межрегиональное сотрудничество на примере Гомельской и Нижегородской 

областей, а также модельные законы как инструмент сближения и гармонизации 

законодательств двух стран. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В рамках визита также состоялась 

встреча заместителя Председателя 

Совета Федерации Ю.Л. Воробьева с 

Председателем Совета Республики 

Национального собрания Республики 

Беларусь Н.И. Кочановой, на которой 

обсуждались вопросы двустороннего 

межпарламентского взаимодействия, в том 

числе сроки проведения и содержательное 

наполнение XI Форума регионов России и 

Белоруссии, который пройдет в Витебске в 

2024 году. 
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8.3. Организация работы по подготовке и проведению 

X Форума регионов Беларуси и России 

 

В Совете Федерации как в палате регионов особое внимание уделяется развитию 

межрегиональных связей, в том числе и с зарубежными государствами. Ежегодные 

форумы регионов России и Беларуси, проходящие под эгидой Совета Федерации и Совета 

Республики Национального собрания Беларусь, являются одной из главных форм 

российско-белорусского сотрудничества в указанном направлении. 

 

26–28 июня 2023 года в г. Уфе 

состоялся Десятый форум регионов 

России и Беларуси на тему «10-летие 

Форума регионов России и Беларуси: 

итоги и перспективы» (далее – Форум)21. 

В этой связи были подготовлены 

необходимые распорядительные документы 

Совета Федерации, сформированы 

Организационный комитет Форума во 

главе с заместителем Председателя 

Совета Федерации Ю.Л. Воробьевым (23 

марта в г. Москве и 29 мая 2023 года в г. Уфе состоялись совместные заседание 

российского и белорусского оргкомитетов Форума) и рабочая группа Аппарата 

Совета Федерации, на заседаниях которых были подготовлены программа, проект 

итогового документа Форума, определен порядок проведения пленарного и секционных 

заседаний, решены организационные вопросы. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                 
21 Подробнее см. http://council.gov.ru/activity/analytics/publications/744/ 

http://council.gov.ru/activity/analytics/publications/744/
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В рамках Форума состоялись заседания девяти тематических секций, совместное 

заседание руководящих органов Палаты молодых законодателей при Совете Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации и Молодежного совета (парламента) при 

Национальном собрании Республики Беларусь, заседание торгово-промышленных палат 

России и Беларуси на тему «Перспективные направления развития сотрудничества 

деловых кругов двух стран». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

На «полях» Форума Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко и 

Председатель Совета Республики Н.И. Кочанова провели традиционную встречу с 

руководителями органов государственной власти субъектов Российской Федерации и 

регионов Республики Беларусь, принимавших участие в Форуме. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В ходе Форума подписано свыше 100 соглашений по сотрудничеству и 

коммерческих контрактов, что будет способствовать дальнейшему экономическому и 

гуманитарному сотрудничеству двух стран. 

По объёму торговли Беларусь является первым партнёром России среди стран-

участников СНГ и четвертым в мире. 
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Яркими культурным событием Форума стал Международный фестиваль искусств 

«Славянский базар в Сердце Евразии», прошедший в уфимском этнопарке «Ватан». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В рамках Форума также прошел фестиваль национальных культур «Улица 

Дружбы», где на площадках с тематическими павильонами посетители ознакомились с 

культурой народов России и Беларуси, народными художественными промыслами. 
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В Конгресс-холле «Торатау» в г. Уфе в дни Форума была организована экспозиция 

выставки достижений науки и техники, машиностроительной и сельскохозяйственной 

отраслей, лёгкой промышленности, туристического потенциала. Выставка включала в 

себя уличную экспозицию, павильоны предприятий России и Беларуси. 
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27 июня 2023 года Ю.Л. Воробьев принял участие во встрече Председателя 

Совета Федерации В.И. Матвиенко и Председателя Совета Республики Н.И. 

Кочановой с участниками патриотического культурно-образовательного проекта 

«Поезд Памяти», к которому в 2023 году присоединились школьники из Армении и 

Киргизии. 

После окончания встречи все участники возложили цветы к памятнику генералу 

М.М. Шаймуратову и воинам-защитникам Родины на Советской площади Уфы. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Завершало Форум пленарное заседание, в рамках которого к его участникам 

традиционно обратились Президент Российской Федерации В.В. Путин и Президент 

Республики Беларусь А.Г. Лукашенко. В рамках Форума также были организованы 

выставка достижений народного хозяйства регионов России и Беларуси, культурные, 

образовательные и спортивные мероприятия. 
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С 18 по 24 июня 2023 года в Вологодской области на базе Образовательного 

центра – кадетской школы «Корабелы Прионежья» в рамках Форума состоялась 

российско-белорусская каникулярная профориентационная школа «За 

безопасность!». 

Инициатором проведения этого уникального проекта стал Ю.Л. Воробьев, под 

руководством которого в январе и мае 2023 года прошли рабочие совещание по 

вопросам организации проведения данного мероприятия. 

В рабочей группе по организации проекта совместно с белорусскими коллегами 

работали представители Минпросвещения и МЧС России, Правительства Вологодской 

области, а также Всероссийского центра развития художественного творчества и 

гуманитарных технологий. 

На совещаниях была обозначена главная задача проекта – погружение ребят в 

специальности, связанные с обеспечением безопасности людей. 

По словам Ю.Л. Воробьева «участие в смене для молодых людей – это 

возможность установления прямых молодежных контактов. Эта смена также внесет 

важный вклад в воспитание подрастающего поколения России и Беларуси в духе 

патриотизма и уважения к общей истории наших стран». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В мероприятиях смены участвовали прошедшие предварительный отбор 

(победители конкурсов в своих регионах) школьники в возрасте 12 – 16 лет в составе 

7 российских и 7 белорусских команд из Республики Алтай, Донецкой Народной 

Республики, Пермского края, Вологодской, Орловской, Сахалинской и Ярославской 

областей России, из Минска и Минской области (2 команды), Брестской, Витебской и 

Гомельской областей (2 команды) Беларуси. 

Программа школы включала в себя также классные встречи с наставниками, 

спортивные, туристические, экскурсионные, творческие и развлекательные мероприятия. 

Школьники учились проходить полосу препятствий и ориентироваться в лабиринте, 

разводить огонь подручными средствами, управлять гребным судном, занимались в 

мастер-классах по альпинистской подготовке, проведению поисково-спасательных работ, 

спасению на воде – все это позволило ребятам ознакомиться со специальностями, 
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связанными с обеспечением безопасности людей, определиться с выбором своей будущей 

профессии. 
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В итоговый день смены ребят была предоставлена уникальная возможность 

продемонстрировать свои навыки, полученные в ходе обучения, в рамках учебно-

спасательной операции «Один день дежурной смены спасателя», в которой вместе с 

профессиональными спасателями поисково-спасательного подразделения МЧС России на 

базе Арктического спасательного учебно-научного центра «Вытегра» участвовали 

представители от каждой из 14 команд. Отрабатывались спасание на воде, работа 

водолазов, оказание первой медицинской помощи, транспортировка пострадавшего по 

переправе через водоем, спуск пострадавшего с высоты, поиск с помощью 

кинологического расчета, тушение пожара с использованием пожарного расчета. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В годовщину начала Великой Отечественной войны, 22 июня, с участниками 

проекта встретились Герои России Ю.Л. Воробьев и А.А. Карелин. 

Сенаторы Российской Федерации и ребята из России и Беларуси приняли участие в 

торжественной церемонии возложения цветов на воинском мемориале в деревне 

Гневашевская. 

В рамках встречи в формате «100 вопросов к взрослому» сенаторы выступили 

перед участниками проекта и ответили на их вопросы, которые касались темы 

обеспечения безопасности людей, общества и государства, а также выбора ребятами 

будущей профессии, занятия спортом, книгах и путешествиях. 

Легендарный борец, олимпийский чемпион А.А. Карелин провел для ребят мастер-

класс по греко-римской борьбе. 
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В торжественной церемонии закрытия смены приняли участие заместитель 

Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьев и заместитель Председателя Совета 

Республики Национального собрания Республики Беларусь В.И. Бельский. 

Перед церемонией вице-спикеры верхних палат парламентов России и Беларуси 

пообщались с участниками школы «За безопасность!», ответили на вопросы ребят, и 

положительно отнеслись к просьбе ребят рассмотреть возможность продолжения в 

будущем формата российско-белорусской смены в «Корабелах Прионежья». 

Как отметил Ю.Л. Воробьев, каникулярная профориентационная школа стала еще 

одним объединяющим проектом Форума регионов России и Беларуси, который имеет 

хорошие перспективы. 

В мероприятиях проекта также приняли участие руководство Вологодской области, 

Министерства просвещения Российской Федерации и Министерства Российской 

Федерации по делам гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации 

последствий стихийных бедствий. 
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8.4. Работа в Межпарламентской комиссии 

по сотрудничеству Федерального Собрания Российской Федерации и 

Национального Собрания Республики Армения 

 

Деятельность Межпарламентской 

комиссии по сотрудничеству Федерального 

Собрания Российской Федерации и 

Национального Собрания Республики 

Армения (далее – Межпарламентская 

комиссия), сопредседателем российской 

части которой является Ю.Л. Воробьев 

направлена на укрепление российско-

армянских связей. 

 

За отчетный период состоялось два 

заседания Межпарламентской комиссии. 

Мероприятия провели заместитель Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьев 

и заместитель председателя Национального Собрания Армении А.В. Аршакян. 

 

В марте 2023 года в Армении (г. Цахкадзор) прошло 36-е заседание 

Межпарламентской комиссии. 

В ходе заседания обсуждались вопросы сотрудничества в гуманитарной и 

экономических областях, перспективы российско-армянского взаимодействия по 

обеспечению комплексных мер поддержки изучения русского языка в Республике 

Армении и армянского языка в Российской Федерации, укрепления единого 

образовательного, научного и языкового пространства, а также реализации проекта по 

строительству четырех русских школ в Армении. 

Как было отмечено выше, в 2023 году впервые школьники из Армении вместе со 

старшеклассниками из России и других стран ЕАЭС приняли участие в международном 

патриотическом культурно-образовательном молодежном проекте «Поезд памяти». 

На заседании комиссии был подписан Меморандум о сотрудничестве между 

Красноярским краем и Тавушской областью Республики Армения. 
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В рамках визита возглавляемая Ю.Л. Воробьевым российская делегация передала 

более 1,5 тысяч учебников для трех армянских школ с обучением на русском языке. 

Организаторами данной благотворительной акции стали Губернатор Красноярского края 

А.В. Усс22, Фонд «Наследие и прогресс», «Дом Москвы» в Ереване. Учебники переданы в 

рамках посещения Ереванской школы № 192 имени легендарного разведчика, Героя 

Советского Союза Геворка Варданяна. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Российская делегация участвовала также в открытии Русского центра в 

Юношеской школе искусства в городе Цахкадзор, созданной при поддержке Героя России 

Ю.Л. Воробьева 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                 
22 Возглавлял регион до апреля 2023 года. 
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Также российская делегация возложила цветы к мемориалу жертвам геноцида 

армян 1915 года. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В рамках визита заместитель Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьев 

встретился с Председателем Национального Собрания Республики Армения 

А.Р. Симоняном. В ходе встречи стороны обсудили итоги заседания Межпарламентской 

комиссии. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В июле 2023 года в г. Иркутске состоялось 37-е заседание Межпарламентской 

комиссии. 

Заседание было посвящено научно-образовательному сотрудничеству России и 

Армении, обсуждались вопросы расширения межрегионального межвузовского 

взаимодействия и учебной кооперации при подготовке инженерно-технических 

специалистов и иных выпускников ВУЗов. 

Вице-спикер отметил, что в настоящее время образовательными учреждениями 

России и Армении реализуются более 38 совместных проектов, порядка 100 разных видов 

сотрудничества осуществляют российские и армянские ученые, действуют около 

70 двусторонних договоров в этой сфере, важным для двух стран событием 2023 года 

стало проведение в Ереване Армяно-Российского научно-образовательного форума. 

Также на заседании рассматривался вопрос межрегионального сотрудничества. 
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По итогам заседания были подписаны соглашение о сотрудничестве между 

Иркутской областью и Котайкской областью Республики Армения и Меморандум о 

сотрудничестве между городом Иркутском и общиной Армавир Армавирской области 

Республики Армения. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В преддверии заседания Межпарламентской комиссии состоялась встреча 

российских и армянских парламентариев с представителями армянской диаспоры 

Иркутской области. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Сопредседатели Межпарламентской комиссии также провели рабочую встречу с 

руководством Иркутской области, приняли участие в церемонии возложения венка к 

мемориалу «Вечный огонь Славы» и почтили память павших минутой молчания. 
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Следует отметить, что при Межпарламентской комиссии работает Экспертный 

совет. Будучи общественным консультативным органом, Экспертный совет играет 

важную роль в научно-правовом, экспертном и информационно-аналитическом 

обеспечении деятельности комиссии. В числе первостепенных задач Экспертного совета 

стоит развитие культурно-гуманитарного сотрудничества, включая такие его ключевые 

компоненты как научно-образовательное направление и сохранение исторической памяти. 

В мае 2023 года заместитель Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьев 

принял участие в первом заседании Экспертного совета Межпарламентской 

комиссии. 

Вице-спикер отметил практические дела и общественно-значимые проекты, 

реализованные с участием Экспертного совета. Среди них: развитие межрегионального 

сотрудничества, закупка и передача в армянские школы учебной литературы на русском 

языке, открытие Русских центров в Армении, а также деятельность по оказанию 

гуманитарной помощи. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В заседании Совета участвовали председатель Комитета Совета Федерации по 

обороне и безопасности В.Н. Бондарев, первый заместитель председателя Комитета 

Совета Федерации по международным делам В.М. Джабаров, член Комитета Совета 

Федерации по социальной политике А.В. Чернышев, первый заместитель председателя 

Комитета Государственной Думы по делам СНГ, евразийской интеграции и связям с 

соотечественниками К.К. Тайсаев, Чрезвычайный и полномочный Посол Республики 

Армения в Российской Федерации В.В. Арутюнян, представители МИД России. Заседание 

провел сопредседатель от российской части Экспертного совета, академик РАН 

А.А. Камалов. 

В ходе заседания Экспертного совета состоялся премьерный показ 

документального фильма «Химическая формула успеха. Леонид Костандов», созданный 

при поддержке Фонда «Наследие прогресс»23, о выдающемся государственном деятеле 

армянского происхождения. 

Особо следует выделить деятельность Экспертного совета по оказанию 

гуманитарной помощи жителям Донбасса: весной 2023 года в Северодонецк был 

доставлен гуманитарный груз объёмом около 40 тонн. Участие в его сборе приняли 

                                                 
23 Фонда «Наследие и Прогресс» – создан в 2020 году при содействии и поддержке Совета Федерации. 

Деятельность фонда связанна с созданием документальных фильмов, посвященных выдающимся 

представителям армянского и русского народов, внесшим значительный вклад в укрепление связей между 

Россией и Арменией, благотворительными проектами в области здравоохранения, экологическими, 

патриотическими, просветительскими и гуманитарными акциями. 
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представители армянской диаспоры в России, бизнесмены, армянское духовенство. 

Говоря о гуманитарной деятельности в рамках Межпарламентской комиссии, 

необходимо выделить большую работу, проделанную под руководством заместителя 

Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьева по закупке и передаче более 51 

тысячи учебников школам Армении с обучением на русском языке. 

Данная гуманитарная акция была проведена по просьбе депутатов парламента 

Армении и во исполнение поручения Председателя Совета Федерации В.И. Матвиенко. 

Для достижения успешного результата в этой непростой миссии Ю.Л. Воробьев 

активно взаимодействовал с Россотрудничеством и Минфином России. 

 

Так, в апреле 2023 года 

Ю.Л. Воробьев провел рабочую встречу с 

главой Россотрудничества 

Е.А. Примаковым, на которой обсуждался 

ход реализации программ по поставкам 

учебников в русскоязычные школы 

Армении, также рассмотривались вопросы в 

рамках работы российско-армянской 

Межпарламентской комиссии, в частности 

молодежные проекты в культурно-

гуманитарной сфере. 

В ноябре 2023 года самая масштабная за последние десятилетия партия новых 

современных учебников и пособий, в том числе по русскому языку, литературе, 

математике, алгебре, геометрии, химии, физике, географии, биологии, истории, 

окружающему миру была предана в школы и гимназии Армении. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Сохранению общей исторической памяти братских народов России и Армении 

способствует проведение общих праздничных мероприятий посвящённых знаковым 

событиям общей истории. 

При поддержке российско-армянской 

Межпарламентской комиссии на военный 

Парад на Красной площади в ознаменование 

Дня Победы были приглашены два ветерана 

из Армении в сопровождении депутата 

Национального Собрания Республики 

Армения А.И. Сандыкова. 

Оба ветерана скоро отметившие свои 

100-летние юбилеи были бодры и смогли 

присутствовать на Параде.  
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8.5. Работа в Парламентской Ассамблее  

Организации Договора о коллективной безопасности 

 

В качестве главы делегации Совета Федерации в делегации 

Федерального Собрания Российской Федерации в Парламентской 

Ассамблее Организации Договора о коллективной безопасности 

(далее – ПА ОДКБ) Ю.Л. Воробьев за отчетный период 

неоднократно принимал участие в мероприятиях данной 

межпарламентской организации. 

В мае 2023 года в г. Минске (Республика Белоруссия) 

прошло заседание Совета ПА ОДКБ. 

Мероприятие прошло с участием руководителей парламентов (палат парламентов) 

стран – членов Парламентской Ассамблеи: Армении, Белоруссии, Казахстана, Киргизии, 

России и Таджикистана. 

Состоялась встреча членов Совета с Президентом Республики Беларусь 

А.Г. Лукашенко, в ходе которой стороны подчеркнули важность повышения 

сплоченности и единства ОДКБ для сохранения суверенитета и независимости ее 

участников. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В работе Совета участвовали также приглашенные представители Вьетнама, Ирана, 

Китая и Кубы. 
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Участники заседания обсудили вопросы гармонизации законодательств государств 

– членов ОДКБ и подготовки модельных законов по противодействию вызовам и угрозам 

безопасности в зоне ответственности Организации. 

По итогам заседания принято заявление о предотвращении гонки вооружений в 

космическом пространстве, а также заявление о противодействии употреблению 

наркотиков среди детей и молодежи. 

Участники заседания подтвердили эффективность ПА ОДКБ в качестве 

межпарламентской диалоговой площадки, на которой обсуждаются актуальные 

региональные и международные вопросы и высказались за продолжение совместной 

консолидированной работы в условиях резко обострившейся международной обстановки. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Главы парламентских делегаций 

государств-членов ОДКБ возложили 

цветы и венок к монументу Победы, а 

также совместно посетили Белорусский 

государственный музей истории 

Великой Отечественной войны и 

почтили память погибших советских 

солдат и мирных жителей. 

 

 

В декабре 2023 года в г. Москве прошли совместные заседания Совета и 

шестнадцатое пленарное заседание ПА ОДКБ. 

С приветственным словом к участникам заседания обратились представители 

Парламента ЮАР, а также послы Сербии, Ирана в Российской Федерации. 
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Участники совместного заседания утвердили ряд модельных актов, разработанных 

в соответствии с Программой деятельности ПА ОДКБ по сближению и гармонизации 

национального законодательства государств – членов ОДКБ на 2021–2025 годы. 

В их числе: 

 Модельные законы: 

 «О безопасности критической информационной инфраструктуры», 

 «О защите информации и кибербезопасности», 

 «О профилактике немедицинского употребления наркотиков», 

 Рекомендации: 

 по законодательному обеспечению биологической безопасности государств 

– членов ОДКБ, 

 об ответственности за деяния, связанные с реабилитацией нацизма и 

искажением исторической истины, в законодательстве государств – членов 

ОДКБ. 

Итоговым решением совместного заседания стало принятие Заявления ПА ОДКБ о 

возможных последствиях применения боеприпасов с обедненным ураном. 

Участники заседания подтвердили 

важность выстраивания диалога с 

парламентами зарубежных государств и 

международными организациями, 

разделяющими цели и принципы 

Ассамблеи, в условиях глобальных 

изменений в мире и беспрецедентного роста 

напряженности. 

В преддверии заседания вместе 

состоялась церемония возложения венка и 

цветов к Могиле Неизвестного Солдата в 

Александровском саду. 
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IX. Взаимодействие с общественными объединениями 

 

Сложно переоценить значение общественных объединений в развитии государства 

и гражданского общества, особенно в условиях беспрецедентного внешнего давления на 

нашу страну. 

Как было отмечено выше, в своей деятельности Ю.Л. Воробьев активно 

взаимодействует с общественными объединениями в культурно-просветительской сфере, 

патриотическом воспитании молодежи, гуманитарном направлении. 

 

Примером активной гражданской позиции и ответственного отношения к 

будущему страны стало создание инициативной группы избирателей в поддержку 

кандидатуры Владимира Владимировича Путина в качестве самовыдвиженца на 

предстоящих выборах Президента России в марте 2024 года, в которую вошел 

Ю.Л. Воробьев. Также в группу вошли деятели культуры и искусства, науки, спорта, 

лидеры общественных объединений и представители бизнеса. 

 

В декабре 2023 года Ю.Л. Воробьев 

заслушал выступление Президента 

Российской Федерации В.В. Путина на 

Съезде Всероссийской политической 

партии «Единая Россия», в котором 

Президент обозначил основные 

приоритеты в развитии страны. 

Делегаты Съезда единогласно 

поддержали кандидатуру В.В. Путина на 

выборах Президента России. 

 

Доброй традицией стало участие 

заместителя Предстала Совета 

Федерации Ю.Л. Ворбьева во 

Всероссийской благотворительной акции 

«Елка желаний», которая традиционно 

проходит в Совете Федерации в канун 

празднования Нового года. 

Из каждого региона страны дети, 

оказавшиеся в сложных жизненных 

обстоятельствах, присылают свои 

новогодние желания. 
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В рамках акции Ю.Л. Воробьев исполнил новогодние мечты двух ребят из 

Вологодской области: 13-летний Макар из г. Вологды получил на Новый год коньки, а  

16-летняя Варвара из г. Харовска – степпер. 
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X. Информационная и иная деятельность 

 

10.1. Рассмотрение обращений, направленных в адрес заместителя Председателя 

Совета Федерации Ю.Л. Воробьева 

 

В 2023 году на имя заместителя Председателя Совета Федерации 

Ю.Л.Воробьева поступило 80 обращений граждан почти из всех федеральных 

округов Российской Федерации. 

Рассматривая тематику обращений граждан, можно отметить следующие 

направления: 

 

 Неправомерные действия правоохранительных органов;  

 

 Нарушения гражданских прав; 

 

 Нарушения жилищных прав; 

 

 Предложения по совершенствованию законов и иных нормативно-правовых актов;  

 

 Предложения по улучшению социально-экономических, культурных и иных 

условий повседневной жизни. 

 

Все обращения рассмотрены своевременно и в полном объеме, гражданам 

направлены ответы, даны необходимые разъяснения, приняты меры по решению 

вопросов, поднятых в обращениях. 

 

Обращения граждан для рассмотрения по существу также были направлены:  

 

 Министру природных ресурсов и экологии Российской Федерации,  

 Министру промышленности и торговли Российской Федерации,  

 Губернатору Вологодской области,  

 Главе Кирилловского района Вологодской области,  

 ФГБОУ Национальный парк «Русский Север»,  

 председателям комитетов Совета Федерации по обороне и безопасности, по   

социальной политике,  

 

 сенаторам Российской Федерации,  

 соответствующим структурным подразделения Аппарата Совета Федерации. 

 

Таким образом, работа с обращениями граждан ведется в соответствии с 

Федеральным законом от 2 мая 2006 года № 59-ФЗ «О порядке рассмотрения обращений 

граждан Российской Федерации» и Инструкцией по работе с обращениями граждан в 

Совете Федерации Федерального Собрания Российской Федерации. 
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10.2. Информационная деятельность 

 

Взаимодействие заместителя Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьева со 

средствами массовой информации строится на принципах открытости и гласности. 

По данным Агентства мониторинга и социологических исследований24 всего 

за период 01.01.2023 – 31.12.2023 года зафиксировано 15 540 информационных 

сообщений с упоминанием сенатора, представителя от Законодательного Собрания 

Вологодской области в Совете Федерации Юрия Воробьева. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                 
24 Автономное научное учреждение социологических и мониторинговых исследований Вологодской области 

«Агентство мониторинга и социологических исследований» 



 

96 

 

В 2023 году телеканалом «Вместе-РФ» подготовлено более 40 видеоматериалов 

с участием Ю.Л. Воробьева, в том числе интервью, комментарии по актуальным 

вопросам законодательной деятельности, работе с молодежью и другим направлениям. 

За отчетный период Ю.Л. Воробьев неоднократно принимал участие в программе 

«Сенат», «Вести-24», выступал, давал интервью как федеральным, так и региональным 

информационным агентствам: РИА-новости, ТАСС, журналам «Российская Федерация 

сегодня», «Вестник Совета Федерации», газетам «Российская газета», «Коммерсант», 

«Парламентская газета», «Красный Север», а также давал комментарии для СМИ 

республик Белоруссии и Армении. 

 

В апреле 2023 года при участии 

Ю.Л. Воробьева на телеканале «Вместе-РФ» 

состоялась премьера фильма об экспедиции 

Русского географического общества – 

первой Плавучей школе «Корабелы 

Прионежья»25, которая была проведена 

летом 2022 года.  

Во время экспедиции ребята 

совершили путешествие под парусами 

гафельной шхуны «Онежская жемчужина» 

по акватории Онежского озера, посетили остров Кижи, город Петрозаводск и 

Ленинградскую область. Вместе с наставниками провели научные исследования, приняли 

участие в экологических и патриотических акциях, увидели красоту родного края. 

 

В июле 2023 года Ю.Л. Воробьев дал 

интервью телеканалу «Русский Север» в 

проекте «Неанкетные данные», в котором 

рассказал о своем жизненном пути и 

текущей деятельности и планах на будущее. 

 

На личной страничке 

Ю.Л. Воробьева на сайте Совета Федерации 

http://vorobyov.council.gov.ru/ и на сайте 

Законодательного Собрания Вологодской 

области https://www.vologdazso.ru/interaction/fsrf/item.php?ID=130432 можно найти 

актуальную информацию о работе сенатора Российской Федерации Ю.Л. Воробьева, 

доступны его публикации в СМИ, видеозаписи выступлений, интервью. 

В целях более детального освещения деятельности сенатора Российской Федерации 

ведётся персональный канал Юрия Воробьева в Телеграм.  

Подписаться на его Телеграм-канал можно по ссылке https://t.me/senatorvorobyov 

или набрав в поиске «Юрий Воробьев». 

 

 

 

                                                 
25 Подробнее см. стр. 28 отчета Ю.Л. Воробьева за 2022 год. 

http://vorobyov.council.gov.ru/
https://www.vologdazso.ru/interaction/fsrf/item.php?ID=130432
https://t.me/senatorvorobyov

